

LA CUESTION DE MARRUECOS

Detalles de las últimas escaramuzas

El ministro de la Guerra, camino de Madrid

Desde Melilla

(DE NUESTRO REDACTOR)

Fortín atacado.—Los moros usan dinamita. MELILLA. (Sábado, noche.) Lo ocurrido anoche cerca de la posición del Harcha ha sido más grave de lo que se dijo en los primeros momentos.

A menos de un kilómetro de la misma se alza un fortín.

Este fortín corona un pico muy escarpado, que llaman los moros pico de Bu-Cheriff. Hace dos días, un centinela del mismo fue muerto traicionablemente de un tiro por un rifleño.

El fortín estaba guarnecido anoche por 50 soldados de la primera compañía del primer batallón de Borbón.

Mandaba el destacamento el teniente señor Quintela.

A eso de la una de la madrugada, una terrible detonación, á la que siguió una densa humareda, puso en alarma á la guarnición del fortín.

Todos acudieron á los parapetos, cuyos centinelas habían roto ya el fuego sobre los rifleños.

Estos se acercaban, disparando y arrojando dentro del recinto cartuchos de dinamita.

Llegaron tan cerca, que el teniente Quintela tuvo que hacer uso de su revólver.

Desde la posición del Harcha se hizo fuego de cañón sobre los rifleños.

La guarnición del fortín rechazó á éstos, haciendo fuego de fusilería por descargas cerradas.

Al fin retiróse el enemigo y todo quedó en silencio.

Tuvimos tres heridos leves y algunos contusos.

Uno de éstos es el teniente Quintela.

Los cartuchos de dinamita, al estallar, causaron desperfectos en el fortín.

Hoy por la mañana, las fuerzas de Orozco, acampadas al pie del Harcha, practicaron un reconocimiento por los alrededores.

Vieron algunos charcos de sangre y se tirotearon con algunos lejanos grupos de jinetes kabileños.

Relato de los oficiales.

MELILLA. (Domingo, noche.) El suceso desarrollado en la posición del Harcha, no tuvo la menor importancia.

Dicen algunos oficiales llegados hoy de dicha posición, que los que atacaron fueron únicamente algunos «pacos», que, provistos de hondas, arrojaron sobre la avanzada de Bu-Cheriff, algunos cartuchos de dinamita, como ya telegrafié ayer.

Por la forma en que lanzaban los cartuchos era difícil que produjeran daños, como afortunadamente ocurrió.

El hecho no significa que los moros dispongan de nuevos medios de combate, ni tiene nada de particular.

Sin novedad.

En las restantes posiciones no ocurre novedad.

Los destacamentos de Izhafen é Imarufen, permanecen tranquilos desde hace tres días.

En el Hospital.

Han ingresado en el Hospital del Buen Acuerdo 27 enfermos de tropa y salieron 60.

Ha fallecido el soldado del regimiento de Melilla, Eduardo Folgueira, que esta mañana había llegado á la plaza.

Moros que marchan.

Ayer pasaron por la llanura de Garet, que separa la provincia de Guelaiya de las kabilas de M'Talza y Benibuyagi, grupos de jinetes nómadas de los Beni Ukil y Benibuyagi.

Los jinetes moros se internaron en dirección á sus aduares.

MATA.

Telegrama oficial

Capitán general á subsecretario de Guerra. MELILLA 21. (23.05.) He sabido por confidencias que después operaciones realizadas por columna Villalón, partida moros de Beni Buyahi pretendieron imponerse á Beni-Mkil neutrales ó más bien adictos. Entablóse lucha, y siendo auxiliados los últimos por Mlau-Xaid, de Ulad-Setut, y familia caid Ben-Chellal, al mando de éste, pusieron en fuga á los Beni-Buyahi. Estos se han refugiado con sus familias en los montes de Ziata, en los cuales y en los de Iven-el-Crinta hubo hogueras noches antepasadas y día ayer.

Se confirma muerte Beni-Buyahi-el-Mir, ocurrida en tiroteo sobre Ashafin.

Jefe posición Harcha comunica que á la una y veinte de la madrugada ayer oyeron ocho detonaciones como de cañón en avanzadilla dirección Bucherit, seguidas fuego fusil, y producidas por explosión cartuchos dinamita arrojados muy cerca por enemigo, que fué rechazado.

Al hacer descubierta se encontraron pruebas evidentes de que el enemigo había tenido bajas; por nuestra parte resultaron heridos leves un cabo y dos soldados, por explosiones, y contusos heridos Quintela y tres soldados, todos de Borbón.

Por la mañana, Policía indígena general Orozco y una sección Alcántara efectuaron re-

conocimiento alrededores Harcha, siendo tiroteados por el enemigo, sin novedad.

Buques escuadra hicieron ayer fuego sobre poblados Ajdir, Soani y Trastast, en Alhucemas, produciendo incendios.

Hoy zarparon *Regente* á Tánger, *Princesa Asturias* á Cartagena; *Carlos V* se encuentra en Alhucemas y *Concha* en esta rada.

Al amanecer hoy hostilizó enemigo plaza Alhucemas, siendo contestado por tiradores escogidos, y desde las 14 con fuego lento de cañón, que cesó á las 17,15.

Salió el vapor *Canalejas* con destino á Málaga, con 200 enfermos.—*Aldave*.

Desde Ceuta

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Zarpando el acorazado.

CEUTA. (Domingo, noche.) Cuando zarpó el acorazado *Pelayo*, con rumbo á Cádiz, en la pasada madrugada, iluminaba la población con sus proyectores, cambiando frecuentemente la trayectoria de la luz al variar anclas.

Alocución del ministro.

Se ha publicado una alocución del ministro de la Guerra, que dice:

«En la visita realizada á la línea de nuestras posiciones, desde la kudia Federico en el Oeste, hasta Monte Negrón, en la extrema izquierda, no se sabe qué admirar más, si la inteligencia en la elección ó el procedimiento para la ocupación; si las fortificaciones ó el alojamiento para las fuerzas que los guarnecen; si los caminos que enlazan las posiciones unas con otras y con la plaza, rápidamente y bien construídos.

Todo esto acusa un supremo esfuerzo de voluntad en la dirección y una gran energía en la hora de la ejecución.»

Elogia después la disciplina de la guarnición, que ha sabido realizar una obra de paz y de armonía con los moros, que ha sido la justa compensación de las penalidades sufridas y del esfuerzo realizado.

Termina felicitando en nombre del Rey á los generales, jefes, oficiales, clases é individuos de tropa de la guarnición.

Añadiendo que dicha felicitación no menos entusiasta y sincera del Gobierno y personal del ministro, la comunica de real orden para conocimiento del general, á fin de que se sirva hacerlo presente en la orden general para satisfacción de todos.

Impresión en la plaza.

Ha causado excelente efecto el ofrecimiento del ministro de la Guerra de allanar las dificultades que ofrezcan las zonas polémicas para el desarrollo de la población y para el establecimiento de industrias y de la Escuela de Agricultura.

Prácticas de Artillería.

Para mañana se ha dispuesto que se realicen escuelas prácticas de artillería, disparando las piezas de la batería de las cuevas sobre la bahía Norte.

A comprar terrenos.

Me escriben de Tetuán que ha llegado el millonario José Menéndez y varios franceses y catalanes para presentar pliegos en la subasta de parcelas pertenecientes al Maghzen que se celebrará mañana.

Menéndez dispone de un capital de quinientos millones de pesetas para adquirir parcelas y encauzar la emigración de España al Africa.

También ha marchado á Tetuán, para asistir á la subasta de parcelas, el representante de la Compañía Transatlántica en Ceuta.

LUQUE A MADRID

El «Pelayo» á la vista.

CADIZ. (Domingo, mañana.) A las diez de la mañana el vigía avisó diciendo que el «Pelayo» estaba á la vista; tardará lo menos dos horas en fondear.

El general Luque ha telegrafiado al gobernador civil agradeciéndole el almuerzo ofrecido, pues proyecta hacerlo á bordo.

También ha telegrafiado al gobernador militar rogándole prescindiese de toda clase de honores en el recibimiento y despedida.

Por orden del gobernador militar se ha dispuesto que vayan al muelle, y después á la estación, los jefes y oficiales francos de servicio.

Igual orden ha sido dada por el capitán del puerto.

Cuando fondee el «Pelayo» irán á bordo en una lancha á la Capitanía del puerto el gobernador militar, el capitán del puerto y el general de brigada Sr. Moragas. En un vaporcito de la Transatlántica irán el gobernador civil, una Comisión del Ayuntamiento, otra de la Diputación, otra de la Cámara de Comercio con sus presidentes efectivos y otras de diversas clases.

El general Luque saldrá para Madrid en el expreso de las cuatro y media de la tarde.

A las doce y media se espeña al capitán general Sr. Delgado Zuleta, que acompañará al ministro.

El gobernador civil irá hasta el limte de la provincia.

En San Fernando estarán al pasar el tren las autoridades de Marina, los comandantes de los buques de guerra y el Ayuntamiento,

presidido por el alcalde, D. Manuel Gómez Rodríguez.

La llegada.

CADIZ. (Domingo, mañana.) Ha fondeado el «Pelayo», y han ido á bordo para cumplimentar al ministro las personas que ya dije en mi telegrama anterior.

También ha ido á bordo del «Pelayo» el comandante general del apostadero, marqués de Arellano, que ha llegado de San Fernando. Acuden al muelle las Comisiones oficiales. Está lloviznando y un poco nublado. Esto retrasa un tanto al público.

Animación.

CADIZ. (Domingo, mañana.) Ha despejado, quedando una mañana espléndida y un tiempo hermoso.

En el muelle hay un inmenso gentío esperando la llegada del «Pelayo».

Los gaditanos quieren mostrar su gratitud al general Luque, porque recuerdan que á él se debe el derribo de las murallas.

Hablando con Luque.—Impresiones de Melilla.—El monumento á las Cortes de Cádiz.

CADIZ. (Domingo, tarde.) A bordo del *Pelayo* he saludado al general Luque.

Le he preguntado las impresiones que trae de Melilla y me ha dicho que cree que la campaña durará ya poco, porque los moros están cansados y, aunque la guerra para ellos es un *sport*, parece que van convencidos de que no les trae sino perjuicios y que se sienten inclinados á no proseguir.

Los moros han cobrado sus cosechas y ahora se preparan á sembrar la próxima.

Interrogué al general acerca de si irán más fuerzas á Melilla y me dijo que no, porque no hacen falta.

Desde Ceuta dirigió el general Luque un telegrama al general Aldave, saludando á todo el Ejército de Melilla, y ahora ha recibido la contestación, redactada en los términos más expresivos.

Desembarcará el ministro de la Guerra esta tarde, á las cuatro, y desde el muelle se dirigirá á la estación.

El alcalde de Cádiz y el gobernador civil han interesado al general Luque para que se resuelva la concesión de la urbanización de los terrenos donde estuvieron enclavadas las murallas, y en los cuales se harán hermosos jardines y se levantará un monumento á las Cortes de Cádiz.

El ministro prometió coadyuvar á estos deseos y añadió que, al abrirse el Parlamento, presentará el Gobierno el crédito para la construcción del monumento referido.

El alcalde ha dado las gracias al ministro de la Guerra, en nombre de la ciudad, que le deberá esos nuevos beneficios.

El almirante Santaló obsequió al general Luque y á todos sus acompañantes con Champagne y cigarros.

El *Pelayo* irá mañana á La Carraca á tomar carbón, y de allí se dirigirá á Melilla.

Desembarco del general Luque.

CADIZ. (Domingo, tarde.) Ha desembarcado el ministro de la Guerra, general Luque, con el almirante, marqués de Arellano, y las demás autoridades civiles y militares que habían venido á las dos de la tarde en un vaporcito de la Compañía Transatlántica.

En el muelle tomaron los coches que les esperaba para conducirlos á la estación.

En el muelle y en la estación el público que había acudido era muy numeroso.

Lamentaciones contra la Prensa.

El general Luque no quiso hacerme declaraciones de ningún género, manifestándome que de todo cuanto en Marruecos ocurre dará cuenta al Rey en el primer Consejo de ministros que se celebre, y posteriormente á las Cortes.

Lamenta el ministro que la Prensa de España detalle el movimiento de tropas, añadiendo que Francia tiene 50.000 hombres en Marruecos, no diciendo la Prensa francesa ni una palabra.

A Madrid.

CADIZ. (Domingo, tarde.) En el expreso ha salido para Madrid el ministro de la Guerra, general Luque.

A despedir al ministro han acudido á la estación todas las autoridades, personalidades distinguidas y numeroso público.

El general permaneció media hora en la estación conversando con las personas que habían ido á despedirle, entre las que figuraban el presidente de la Cámara de Comercio, el delegado de la Transatlántica, Sr. Rodríguez Guerra, militares y periodistas.

Al marchar.

CADIZ. (Domingo, noche.) Como dije en anterior telefonema, antes de la hora de partida del expreso, acudieron á la estación significadas personalidades de la población.

Además de los mencionados en el anterior despacho, acudieron á despedir al ministro de la Guerra, comisiones del Ayuntamiento y de la Diputación provincial.

También saludó al ministro el ex alcalde de Cádiz, D. Francisco Díaz, que fué quien en Madrid consiguió, en otra etapa en que fué ministro el general Luque, la real orden del derribo de las murallas.

Mientras se esperaba la salida del tren, hablaba el ministro con los comisionados de

las corporaciones y la conversación adquirió gran interés.

Se lamentaba el general Luque de las exageraciones en que á veces incurre la Prensa al escribir sobre los combates.

Llevo—añadió—una relación exacta de los muertos y de los heridos, y nadie podrá atreverse á decir que hay uno más.»

Afirmó que los franceses han tenido muchos reveses en Marruecos que no se hicieron públicos porque la Prensa de Francia ha permanecido silenciosa.

Reconoce el derecho de la Prensa española á juzgar y censurar al gobernante y al general; pero no puede reconocerse el derecho á inventar.

«El ejército de Melilla—afirmó el ministro—es admirable, tan bueno como el mejor del mundo en disciplina y en heroísmo; oficiales y soldados muestran constantemente deseos de batirse, hasta el punto de que quienes están en los hospitales, están deseando curarse para volver á la pelea.»

No oculta que los moros tienen ahora más combatientes, más armas y más municiones que nunca.

Los pacos rifleños no se acercan ahora á nuestras avanzadas.

Al general Ordóñez le mataron, desgraciadamente, desde una distancia de 1.700 metros de nuestras avanzadas.

Los pacos que logran colocarse tumban á todo el que se pone á su alcance.

Ahora cree terminarán en breve las operaciones.

Insistió el general Luque en que no irán refuerzos á Melilla, salvo contingencias, que no existe motivo para esperar.

Finalmente expresó marcha muy satisfecho de las atenciones que le han dispensado en Cádiz.

La operación aplazada.

He conversado con el diputado á Cortes y periodista Sr. Mencheta.

Me dice que el general Luque determinó el aplazamiento del desembarco en Alhucemas por temor á que los temporales impidieran un momento, y tal vez por muchos días, auxiliar á las tropas que desembarcaran.

En sus informaciones ha comprobado que frente á Alhucemas hay miles de rifleños atrincherados.

Opina el Sr. Mencheta que, en el caso de desembarcar por frente á Alhucemas nuestras tropas, batirían indudablemente al enemigo; pero al desalojar los moros las posiciones en que se encuentran, podrían ir uno á uno, por los vericuetos, hasta el Gurugú, quizás hasta cerca del Hipódromo, á tres kilómetros de Melilla, para atacarnos por allí.

Claro es, añadió, que esta osadía resultaría muy mal á los rifleños, y serían duramente castigados; pero ese ataque tendría resonancia en Europa.

Cree que en el mes de abril próximo se realizará el avance por Alhucemas.

Finalmente, el Sr. Mencheta elogió el patriotismo y el tacto del general Luque, aplaudiendo, por ahora, la operación referida que se proyectaba.

Mutuos ofrecimientos.

El alcalde, Sr. Rivas, dió las gracias al general Luque por su promesa de conceder autorización para que sean urbanizados los terrenos que ocupaban las derruidas murallas.

También ofreció, en nombre del Gobierno, que será concedido el crédito para los gastos de las fiestas del Centenario de las Cortes.

El alcalde dijo: «No todo ha de ser pedir. Ofrece Cádiz cuanto necesitan los soldados heridos y enfermos que aquí vengan á responder.»

Contestó el ministro que no desearía aceptar, porque sería buena señal de la terminación de la campaña; pero que, en todo caso, lo aceptaba, agradecido, en nombre del Gobierno.

En la estación de Sevilla.

SEVILLA. (Domingo, noche.) En el expreso ha pasado, con dirección á Madrid, el ministro de la Guerra.

Ha venido acompañándole el capitán general de la región, Sr. Delgado Zuleta.

En esta estación han cumplimentado al ministro las autoridades y numerosos militares, que llenaban el andén.

El expreso, detenido

Consecuencias de un descarrilamiento. SEVILLA. (Domingo, noche.) Entre las estaciones del Empalme de la línea de Cádiz y del pueblo de Rinconada ha descarrilado un tren de mercancías, sin ocurrir desgracias personales.

La vía ha quedado interceptada. Con este motivo está detenido el expreso que salió de Sevilla, al que se habían incorporado los viajeros procedentes de Cádiz, entre los que figura el ministro de la Guerra.

Se practican con toda actividad los correspondientes trabajos para dejar la vía libre. El expreso llegará á Madrid con retraso grande.

INFORMES OFICIALES

En el ministerio de la Gobernación se recibió anoche un telegrama oficial comunicando

que el tren en que viene á Madrid el señor ministro de la Guerra llegará con dos horas de retraso á consecuencia de haber descarrilado entre la Rinconada y el empalme un tren de mercancías salido de Sevilla.

En el accidente no ha habido que lamentar desgracias, pero los desperfectos que aquel ha causado en la vía han sido grandes, calculándose que para su reparación se invertirían dos horas.

Enfermos y heridos

MALAGA. (Domingo, tarde.) Al amanecer fondeó el vapor *Canalejas*, trayendo 180 enfermos y 20 heridos.

Dirigió la expedición el médico segundo don Pedro Espina.

En el muelle se les hizo el habitual recibimiento.

En coches trasladáronse 20 heridos y 9 enfermos al Hospital Militar, y 171 enfermos á los barracones del cuartel de la Trinidad. Los heridos son:

Regimiento de San Fernando.

Cabo José Sánchez Balmes. Soldados Pedro Beyarda Ritos, Rosendo Vigo Ruiz, Francisco Cosas Arroyo, José Almarraín Campillo, Esteban Blanco Macorrino, Jacinto Anabloa Gómez y Florentino Leal Sánchez.

Regimiento de Melilla.

Soldados Antonio Yeras Cárdenas y Luis González Acevo.

Regimiento de Ceriñola.

Soldado Luis Pansu García y cabo Ramón Tomás Rivas.

Batallón de Tarifa.

Sargento Alfonso Morales Quirol y cabo Juan Delgado Domínguez.

Batallón de Ciudad Rodrigo.

Sargento José María González Rubio y soldado Antonio Navas Molina.

Batallón de Segorbe.

Soldado Rafael González Ruiz.

Batallón de Talavera.

Soldados Alfredo Ceferino Santiago y Francisco Sepúlveda Sánchez.

Regimiento de Tardirt.

Soldado Pedro Allués Ferreira. Los enfermos son:

Regimiento de Africa.

Sargento Manuel Amores Vera. Cabos Pedro Morales Silvera, Antonio Taday Sampablo, Simón Aguilera Aguilera y Florencio Romaguera.

Soldados Tirso Rego, Antonio Lorente Lorente, Antonio Gil García, Julio Ducado Serrano, Andrés Calzadilla, Cecilio Mellado Serrano, Pedro Prieto Magdalena, Antonio Navarro Valiente, Vicente Sanon Lleó, Juan Gonet Iguel, Luis Osende Osendi, Francisco López Claret, Juan Hernández Romero, Ramón Peña Aznarez, Juan Ortega Lozano, José Tomás López, Juan Niquilla, Martín Riharo Torres, Antonio Cantos Gorra, Francisco Collado Martínez, Rafael Navarro Gómez, Manuel Vila Nadart, Enrique Morales Pérez, Mateo González Martínez, Manuel Contreras Cala, José Fernández Fernández, Manuel Caudal, Demetrio Blanco Marín y José Samped Puig.

Batallón de Cataluña.

Soldados Francisco González Santiago, Miguel Gómez López, Juan García González, Diego Plaza González, Félix Salas Hernández, Vicente Pérez Navarro, Fernández Armenteros, Antonio García Alcalde, Antonio Morales Tomau, Alejandro González García y Pedro Machuca Gutiérrez.

Batallón de Alcolea Veneras.

Cabo Antonio Alcolea Veneras.

Regimiento de San Fernando.

Sargento Tomás Domínguez Valcárcel. Cabos Antonio López Vázquez, José Arbiza Escusa, Salvador Martín Herranz y Manuel Alonso Sánchez. Soldados José Taberner Taberner, Luis Cuesta Perea, Leonardo Mayor Prez, Manuel González García, Miguel Valdés Arroyo, Antonio Pérez Rico, José Rebolana Aguería, Pedro Salinas Lanaja, José Garrido Elvira, José Madrazo Martín, Guzmán Ferrer, Manuel Vilches Bosque, Carlos Ortiz Repiso, Francisco Sánchez Nájera, Pedro Martín Castillo, Manuel Fernández Sequeiros, Eusebio Llorente, Fructuoso Jaime Suárez Canseco, León Santos Ruiz, Felipe López Herrera y José Blanco Aguado.

Regimiento de Extremadura.

Sargento Rafael Martínez Fernández. Cabos Bazán Vázquez. Soldados Antonio Heredia Aceituno, Miguel Jiménez Suárez, José Sánchez Pérez y Manuel Martínez Gómez.

Regimiento de Borbón.

Soldados Juan López Cantón y Manuel Fuentes Laguna.

Regimiento de Ceriñola.

Soldados Eugenio Domingo Ferrer, Victor Martos Sáenz, Dionisio Prado Concert, Juan Martínez Sánchez, Angel Cabezada, Leandro Vega Pañiza, Emilio Gómez López, Asensio Marras Fernández, José Llopis Bilbao, Vicente Castro, Miguel Herrero Carrasco, Francisco León Gómez y Francisco Mar-molejo Rodríguez.

Batallón de Guadalajara.
Sargento José Pastor Lafont. Soldado Antonio Barroso Morales.

Regimiento de Melilla.
Cabo José Vicente Deharo. Soldados José Granados Fernández, José Forcer Ballester, Ladislao Barrero Yace, Francisco Moreno Torrado, Rafael García Gómez, Luis Pintor Linera, Francisco Martínez Mellado, Lucas Lucía Delgallejo y José Ezpeleta Leturia.

Batallón de Tarifa.
Sargento Juan Gavira López.
Soldados Manuel Godoy, Adolfo Escolano Arenas, Miguel Fernández Preiner, Mateo Prieto Miranda, Pedro Jiménez Ortiz, Antonio Gaspar Rivas, Manuel Vargas Ramos, José Domínguez Alba, José Bosque Variasanta, Isidro Salas Amador, Francisco Rodríguez Fernández, Francisco García Lara, José Torreblanca Vaquerino, José Amador Medina y Francisco Ruiz Méndez.

Batallón de Ciudad Rodrigo.
Cabo Victoriano Vidal Bosque.
Soldados Francisco Cano García, Juan Sánchez Bérniz, Narciso Morillo Zamorano, Ricardo Labrador García, Cristóbal Pérez Fernández, José Ortega Caballero, Francisco Besnía Arjona, José Ravaneda Mateu y Francisco Romero Quilés.

Batallón de Chiclana.
Cabo Luis García Nieto.
Soldados Juan Rodríguez Vera, Juan Ramos Lagos e Isidro López Gómez.

Batallón de Segorbe.
Cabo Eduardo Luque Gil.
Soldados Juan del Río Sánchez, Francisco Gómez Campos, Francisco Lara Guerrero, Juan Gil Díaz, José Medina Fernández, Antonio Almuedo Archilanga, José Enamorado Vallejo, Juan Marchante Ruiz, Juan Sánchez Zúñiga, Rafael Fernández Porras, Antonio Moreno y Francisco Rosés Martín.

Batallón Disciplinario.
Soldados Francisco Sanz Vita y Faustino Losa Losa.

Regimiento de Taxdirt.
Soldados Ricardo Soto Delcato y Tomás Pérez Casado.

Comandancia de Artillería.
Soldados José Romero Manera, José Mora Verdejo y Manuel Benítez Gómez.

Regimiento mixto de Ingenieros.
Cabos Leonardo Fernández Natalio y Andrés Arteaga Pla.

Soldados Antonio Serrano Fernández, José Antonio Castro Marqués, Julio González Juan, Pedro Monfort Marsellet, Generoso López Núñez, Julián Vives Roque y Daniel Gavote Sánchez.

Administración Militar.
Soldados Manuel Musas Salinas, Joaquín Chulvi García, Juan Castelló Peri, Antonio Baital, Pedro Cerrado López, Venancio Sánchez Martín y José Rodríguez.

Regimiento mixto de Artillería.
Soldados Francisco Arias, Fausto Peña Fernández, Ángel Pastor Pastor y Antonio Andrade.

Tercero de Artillería de montaña.
Soldado Constantino Alvarez Alvarez.

Compañía mixta de Sanidad Militar.
Cabo José Jiménez García.
Soldado Cándido Martín Cerezo.

Regimiento de Alcántara.
Soldado Juan Florido Vivas.
Marinero del Pelayo Andrés Gabro Hernández.

El suceso de Uxda

Detalles nuevos.
ORAN. Comunican desde Uxda al *Echo de Orán* que el general Toutée mandó detener a los Sres. Pandori, Destailleurs y Largeau, porque éstos se negaban a dejar que se verificara el arqueo de la caja, siendo inexacto el que se les atribuyen hechos relacionados con el contrabando de guerra. Los tres quedaron en libertad a las siete de la tarde.
A consecuencia de este asunto fueron detenidos el caid Habib y el intérprete Beni Acéf, quienes desde hace tres años oprimitan con impuestos exagerados a los indígenas y colo-

(91)
Folleto de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNIÈRE

Los caballeros del zafiro

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

Había ido a Naugis, averiguando que había sido confiado Octavio a la nodriza por un tal Jacques Deltere, criado del conde de Camaieux, y le había tenido hasta los siete años, en que un notario se encargó de todos los gastos de su educación.
Dubois, después de grandes trabajos, consiguió encontrar este notario; pero amurallado en una impenetrable discreción.
Pero el agente no desmayó, y escribió al notario la siguiente carta:
«La persona que ha suministrado los fondos necesarios para la educación de Octavio Stephen, encontrándose ligeramente indisputa, ruega a M. X... tenga la bondad de pasar por su casa mañana, a las cuatro en punto, para asunto urgente.»
El notario fué exacto a la cita, y no encontró al conde.
Se iba ya de mal humor, cuando se le acercó el agente diciéndole:
—Perdonadme, señor, el haberos molestado inútilmente; pero no tenía elección

nos. Asimismo han quedado detenidos cuatro parientes del referido caid.

Toutée a París.
PARIS. Dicen los periódicos que el Gobierno ha dirigido un despacho al general Toutée, ordenándole ponga en libertad al comisario Destailleurs, al capitán Pandori y al viccónsul Largeau, así como a otros funcionarios detenidos por orden de dicho general.
Mándasele también suspender la instrucción del asunto hasta que llegue a Orán la Comisión informadora que envía el Gobierno.
El *Echo de Paris* dice que el Gobierno, estimando que el general Toutée se ha extralimitado en el cumplimiento de sus funciones, ha acordado llamarle a París.

Informaciones extranjeras

Orden de libertad.
PARIS. El Gobierno ha ordenado al general Toutée ponga en libertad a los detenidos en Uxda.
El asunto sigue siendo comentadísimo.
Algunos afirmaban que la prisión de los funcionarios franceses obedecía a cuestiones de contrabando de armas. Otros lo niegan.

Guerra turcoitaliana

Las fronteras de Tripolitania.
LONDRES. Al comunicar a las grandes Potencias el bloqueo de la costa tripolitana, el Gobierno de Roma ha fijado la frontera egipcia en los 27 grados 54 minutos. Al hacer esto ha tomado a su cuenta viejas reivindicaciones de Turquía, constantemente rechazadas por Inglaterra en nombre de Egipto.
La cuestión tiene alguna importancia; la frontera, tal como Egipto la admite y como los mapas la presentan, pasa exactamente por los 25 grados y 12 minutos. La diferencia, pues, es de unos tres kilómetros. El punto interesante es que, caso de que la solución inglesa prevalezca, el puerto de Sallonn, que, según los mapas del almirantazgo, es el más profundo y el más cómodamente utilizable de toda la costa, superior al de Tobruk, de que tanto se ha hablado, sería posesión inglesa.
Caso contrario, pasaría al dominio de Italia, que ya lo considera como suyo, puesto que no sólo lo ha incluido en el bloqueo, sino que recientemente lo ha hecho sondear.
Como no hay documentos para solucionar el conflicto, se cree que se arreglará amistosamente.

Para defender las costas.
SMYRNA. Los turcos han colocado minas submarinas en este puerto.
Se ha organizado un servicio de pilotaje para los buques neutrales.
Intervención yanqui.
CONSTANTINOPLA. Los periódicos hacen constar que los Estados Unidos es la única Potencia que no ha declarado la neutralidad. También se hacen eco de un rumor, según el cual los Estados Unidos intervendrán en favor de Turquía, porque los yanquis tienen el derecho de explotar las minas de azufre en Tripolitania.
Añádese que los Estados Unidos han prometido sostener a Turquía contra los ataques que la escuadra italiana intente en las islas del archipiélago ó en el Asia Menor.

Las condiciones de Italia.
ROMA. En los Círculos autorizados estimase que Italia pudiera ofrecer a Turquía, a cambio de la anexión de las dos provincias africanas, las condiciones siguientes:
1.º Pago de una cantidad en dinero, a título de expropiación del dominio de la Corona y de las propiedades artísticas y arqueológicas.
2.º Declaración idéntica a la que hiciera Austria cuando se anexionó la Bosnia-Herzegovina.
3.º Adhesión a un aumento del 4 por 100 sobre los derechos de Aduana y la imposición de un tributo a los extranjeros que residen en el Imperio otomano, adhesión que Turquía deberá, naturalmente, obtener de las

otras Potencias, a fin de poder realizar esas dos medidas fiscales.
4.º Autorización para dejar, según la legislación italiana en materia de cultos, que continúen las poblaciones de Tripolitania y Cirenaica reconociendo como jefe espiritual al Sultán de Constantinopla, permitiendo que un vicario religioso de Mehmed V se establezca en el nuevo territorio italiano con el mismo título que un obispo católico, un rabino judío ó un gran sacerdote senonésista.
Además, Italia se halla dispuesta, en su consecuencia, a prestar un concurso leal a Turquía para la defensa de su integridad territorial europea y asiática, así como para el desenvolvimiento del Imperio otomano, porque el Gobierno italiano es partidario del *statu quo* en Oriente y absolutamente contrario a toda aspiración territorial en los Balcanes.

Voluntarios egipcios.
CONSTANTINOPLA. Hay gran expectación aquí respecto al viaje de los voluntarios egipcios que, en número de 4.000, se han puesto en marcha hacia Bengasi para ayudar a las tropas turcas. Estos 4.000 voluntarios egipcios son soldados avaros a las privaciones y a las fatigas de una campaña en el desierto.
Muchos de ellos han tomado ya parte en la guerra del Sudán.

Abdul-Hamid.
LONDRES. Se dice, aunque la censura turca impide circular la noticia, que se han hecho varias tentativas para libertar al ex Sultán Abdul Hamid.

La escuadra yanqui.
CONSTANTINOPLA. Una escuadra yanqui, compuesta de 14 buques, cruza no lejos de Mitylene. En los Círculos turcos se encuentra en este hecho un gran aliento, porque la presencia de esa flota en el Mediterráneo se explica por el hecho de que Turquía se halla dispuesta a otorgar grandes concesiones a los Estados Unidos en Tripolitania.

La flota turca.
ROMA. Acerca del objetivo de la flota turca, que ha salido de Constantinopla con rumbo desconocido, *Il Corriere d'Italia* indica que el propósito de la escuadra turca puede ser el de obligar a la flota italiana a fraccionarse y a concentrar la propia atención en diferentes puntos a la vez. La flota turca puede indicar que su objetivo está en la costa de la Cirenaica. Naturalmente, dada la indudable superioridad de la flota italiana, ésta puede atender a todos los diversos objetivos, aun teniendo que vigilar la embocadura del Mar Rojo, atender a la escolta de los transportes, sostener el bloqueo en Tripolitania y Cirenaica, proteger algunos puertos en esas costas, lo mismo que las costas italianas del Adriático y del Mediterráneo. Pero en Constantinopla se piensa, acaso, que reducidas las proporciones, sería el caso de intentar una batalla.

Este es el plan, que, reservadamente, fué comunicado desde Constantinopla, y que no se sabe si se llevará a la práctica.
Otro propósito de los turcos sería el de distraer las fuerzas navales italianas y permitir así que los transportes turcos desembarquen hombres y víveres en la Cirenaica; pero todos estos propósitos turcos resultarían a la postre fallidos.

Bombardeo y desembarco.
TRIPOLI. El bombardeo de Homs no causó ningún víctima entre los vecinos de la población.
La bandera italiana ha sido enarbolada esta mañana en la fortaleza, siendo saludada por los buques de guerra.
Durante el día, las tropas desembarcaron con el material consiguiente.

Ataques de los beduinos.
ROMA. Las tropas que desembarcaron en Benghazi tuvieron que sufrir varios ataques de los beduinos.
La población quedó ocupada en la mañana del día 20 del actual.
El enemigo tuvo unos 200 muertos y gran número de heridos.
Los italianos tuvieron 16 muertos y 60 heridos.
Entre los últimos figuran siete oficiales.

—Estoy a vuestras órdenes, señor.
—Que en cuanto hayáis encontrado a Octavio, vengaís a decirme lo.
—Os lo prometo, y os doy las gracias. Dubois saludó profundamente, y se alejó.

El agente empezó a reflexionar profundamente, y acabó por tener la evidencia de que el conde estaba a la cabeza de un complot organizado contra la sucesión de Jorge Moore, y que el barón alemán, el marqués español y Thomas Moore eran sus cómplices.

Como se ve, el agente no se había equivocado en nada al reconstituir la verdad. Sus pacíficas y lógicas deducciones habían asignado a cada uno la parte que había tomado, y el objeto que perseguía.

Pero no había encontrado a Octavio.
¿Lo habrían matado? Quizás. ¿Pero qué se había hecho del cadáver? Un cadáver no desaparece como una carta. Si se le tira al agua, sube pronto a la superficie, y en verano sobre todo, y si lo abandonan en la calle, lo recogen y se abre una información.

Ninguno de estos casos se había presentado.
¿Lo habían secuestrado? Esto no era probable porque no se hace ello tan fácilmente con un hombre de veintitrés años, robusto.

Lo probable para el agente, era que Octavio había sido atacado de improviso y se lo habían llevado. ¿Pero quién? ¿Por sus enemigos? Esto no era probable. ¿Por un transeúnte? Sólo esto ofrecía algo verosímil.

En este último caso, Octavio estaba gravemente herido, y sin poder hablar, ni darse a conocer ni avisar a sus amigos.

Desde luego había supuesto que Octavio había sido herido al salir de casa de Deligny con dirección a París, y no aquí, porque las calles no suelen nunca estar desiertas, y hay mucha Policía.

En Passy por el contrario, y sobre todo en los alrededores de la casa de Deligny, los asesinos tenían la seguridad que necesitaban, y aquí era donde se había cometido el crimen.

Si Dubois no se había equivocado, era también presumible que había sido recogido por alguien de la vecindad que no habría podido llevárselo a gran distancia.

El agente se fué a Passy vestido de obrero, con blusa azul y gorra de seda negra, y empezó a recorrer tabernas, colándose en el sitio en que pudiera ver más gente y oír más conversaciones.

Durante unos días no cogió el más pequeño rastro; pero al undécimo encontró uno.

ROMA. Comunican de Trípoli que el oficial de reserva alemán Lochow, perteneciente a los husares de Rathenow, no ha cesado de dar pruebas a los italianos de una gran hostilidad. Se le vió recientemente hablando con Ahmed bey, ex capitán de la gendarmería turca. Lochow niega enérgicamente sus relaciones con Ahmed bey.
Invitado a que abandonase Trípoli, Lochow ha pedido, por conducto del cónsul de Alemania, que se le juzgue por un Consejo de guerra, y ha declarado que no saldrá de la ciudad si no se le expulsa por la fuerza.
El Consejo de guerra, para juzgar el caso, se ha reunido.

En una discusión.
BERLIN. Según un telegrama que publica el *Berliner Tageblatt*, el Príncipe heredero de Turquía, en un momento de arrebatado, al discutir los sucesos actuales, ha abofeteado a Hakki pachá, ex gran visir.

Actitud belicosa.
CONSTANTINOPLA. Varios generales turcos han pedido a Mehmed Chevket que se invada el Montenegro con 30.000 hombres y se apoderen de su territorio.
Si es necesario, ellos mismos harán la tentativa.

Pesimismo.
BERLIN. Los periódicos reconocen, en general, que es difícil predecir el giro que tomará el conflicto italo-turco, y que, de todas maneras, son pocas las esperanzas de que se solucione rápidamente.

La soberanía religiosa.
ROMA. Mientras que algunos periódicos, entre ellos el *Popolo Romano*, se muestran favorables a que continúe la soberanía religiosa del Sultán en Trípoli, otros, como *La Stampa*, por la voz de su corresponsal, el diputado Cirmeri, afirman que Italia se halla decidida a rechazar enérgicamente esta condición y a no admitir en Tripolitania la presencia de un representante de la autoridad espiritual del Sultán.

Parece que la actitud del Gobierno italiano en esta cuestión es la siguiente: es verdad que Italia no consentirá nunca que el Sultán nombre un delegado de su autoridad espiritual en Trípoli; pero el Gobierno italiano no pondrá dificultades a que los musulmanes, que tienen al Sultán como su jefe religioso, sigan considerándolo como tal y puedan continuar comunicándose con él. El Gobierno italiano, en este asunto, procederá como Austria con respecto a los musulmanes de la Bosnia-Herzegovina, que dependen, en lo religioso, del Califato de Constantinopla, aun cuando el Sultán no tiene un representante suyo en las provincias anexionadas.

Proposiciones a Inglaterra.
LONDRES. Se dice que Turquía ha ofrecido a Inglaterra ventajas importantes en el Golfo Pérsico, así como en las inmediaciones de Aden, si Inglaterra permite a Turquía desembarcar 6.000 hombres en las costas de la Gomalía inglesa. La Puerta justifica esta petición en la situación militar en el Yemen, que se ha agravado en los últimos tiempos.
Inglaterra ha contestado que no podía concederle el permiso bajo la forma que se pide; pero añadiendo que, en breve, el Gobierno inglés presentará al de Constantinopla una contraproposición.

Declaraciones importantes.
PARIS. A un periodista francés, Isma'íl Hakki bey, diputado de Bagdad y ex ministro de Instrucción pública, ha hecho las siguientes declaraciones:
«Nosotros resistiremos hasta el último extremo. Nosotros somos partidarios, en el Comité y en la Cámara, de la resistencia a ultranza, la resistencia, cueste lo que cueste. Es para nosotros una necesidad ineludible, porque, de lo contrario, nosotros decretaríamos nuestra propia pérdida, la desaparición segura de Turquía del mapa del mundo. Es necesario que nosotros demostremos que no es fácil, que es imposible robar una pulgada del territorio otomano, como es el caso de Italia. Además, lo que hace hoy Italia, ¿no lo hará mañana, también, otra Potencia? Nuestro porvenir, nuestra seguridad, nuestra existencia estarían a merced de la primera

codicia extranjera. Si nosotros cedieramos, todo estaría en peligro, el país, la Constitución, sin la cual nada puede hacerse.»
«Los reaccionarios harían ver al instante que los Jóvenes Turcos venden poco a poco el territorio del Imperio. El movimiento alcanzaría entonces una extensión que las Cáncillerías europeas ni siquiera sospechan.»
«Nosotros resistiremos. Nosotros debemos también resistir, porque Constantinopla es el centro de 300.000 musulmanes que, ansiosos y angustiados, tienen fija la mirada en Stambul. Ellos nos declaran en sus telegramas que se hallan dispuestos a ayudarnos con todas sus fuerzas. Muchos nos envían dinero de suscripciones hechas por pobres gentes. Ellos no comprenden que nosotros podamos ceder.»
«Para nosotros, en este conflicto, la lucha armada no existe, desgraciadamente, y nuestros gastos son limitados.»
«Así no podemos temer una bancarrota económica, como algunos auguran.»
«Sin pretender que nuestra situación económica sea brillante, nosotros podemos ir tirando largo tiempo. Nosotros entraremos en tratos siempre que Italia reconozca el *statu quo* en Tripolitania. Si es así, nosotros estamos prontos a discutir las aspiraciones económicas de Italia en Tripolitania y Cirenaica. De lo contrario, ninguna cesión. Esta es la resolución del Comité Unión y Progreso y de la Cámara.»
«Nosotros no cedemos más que ante una coalición de todas las Potencias, de Europa entera, que quiera obligarnos a firmar la paz. Nosotros no podemos luchar con toda Europa.»

Los italianos rechazados.
CONSTANTINOPLA. Según el *Sabah*, ha habido varios encuentros entre turcos é italianos. Estos últimos, habiendo salido del campo de Zivaré para ocupar el camino de Djebel-Gharbi, se han visto obligados a regresar a su campo.

LOS SUCESOS DE PORTUGAL

El «San Rafael».—Sigue el temporal.
LISBOA. En el crucero *Sao Raphael*, que encalló ayer en la embocadura del Mondego, en Figueira da Foz, había 14 oficiales y guardias marinas y 185 tripulantes.
Cincuenta de éstos se salvaron a nado y los demás en los botes de a bordo.
Siguen tan violento el temporal y tan espesa la niebla en toda la costa Norte de Portugal.

Sanción.—Rectificación.
LISBOA. El Presidente de la República ha sancionado la ley votada por el Parlamento contra los conspiradores.
Es inexacto se haga ninguna modificación ministerial.

La pérdida del «San Rafael».
LISBOA. Tan pronto como lo permita el estado del mar, y de resistir hasta entonces el casco del crucero «San Rafael» la tremenda embestida de las olas, se iniciarán trabajos para salvar la artillería.
El casco está abierto en varios sitios y se le considera perdido.
De los 220 hombres que iban a bordo, entre oficialidad y tripulación, sólo falta un criado.
Hay heridos levemente tres marineros.
Al chocar el crucero contra las rocas, se rompió el árbol de la hélice grande, dislocándose varios órganos de la máquina. El agua invadió con gran rapidez el buque, resultando impotentes para achicarla las bombas. A pesar de que no paraban de cubrir el puente y cubierta olas gigantes, pudo disparar el cañón de alarma y tocar la sirena, haciéndose al mismo tiempo otras señales en demanda de auxilio, que fueron advertidas por el vecindario de Villado Conde, el cual acudió en masa a la playa, intentando los pescadores y demás gente de mar ir en socorro de los naufragos, pero resultando inútiles sus heroicos esfuerzos.
Al ocurrir el choque, nadie dormía a bordo a causa del temporal que corría el buque.

lo examinó y se estremeció involuntariamente.
Tenía entrelazadas una O y una S.
En aquel momento uno de los bebedores gritó, riendo:
—¡Eh! No me escamoteéis mi bastón.
—¡Ah! Perdonad. ¿Es vuestro?—dijo Dubois.
—Es mío... si se quiere—dijo el obrero.
—¿Cómo?
—Lo he encontrado.
—¿En dónde?
—En Passy.
—¿Hace mucho tiempo?
—Cerca de un mes.
—¿Calle, es curioso!—dijo el agente.
—¿El qué?
—Conozco un señor que ha perdido uno parecido la noche del 31 de julio último.
—¿En qué sitio?—preguntó el obrero.
—Cerca de la casa de M. Deligny.
—Quizás sea de él entonces. Yo lo encontré a doscientos pasos de su casa. ¿Cómo se llama ese señor?
—Octavio Stephen.
—¡Bien! Precisamente hay una O y una S en el puño.
—Eso es lo que me había chocado.
—¿Queréis encargarnos de devolvérselo?
—Con mucho gusto; pero con una condición.
—¿Cuál?
—Que brindéis conmigo.
—Eso no es de rehacer—dijo alegremente el obrero.— Venid a sentaros a nuestra mesa.
—Pero yo soy el que pago.
El obrero protestó con un ademán.

de medios, puesto que rehusabais contestar a mi pregunta.
—¿Cómo!—exclamó el notario, furioso por la trampa en que había caído.—¿Sois vos acaso el que me ha escrito?
—Habría podido no excusarme de ello, señor; pero ya veis que me presento para que me perdonéis, primero por haber abusado de vuestra lealtad, y después para daros explicación de mi conducta. Creed que he tenido razones imperiosas para obrar así, señor. Estoy encargado, por Mme. Moore, de buscar el origen de Octavio. Quizás pueda darle una familia...
—¿Pero no la tiene?
—No, señor, vos habéis sido el primer engañado con la fábula inventada por el conde de Camaieux... Hoy que M. Octavio ha desaparecido...
—¿Qué decís?—exclamó el notario, que tenía a su cliente verdadera simpatía.
—La verdad—contestó Dubois.—Pero se me ha puesto en la cabeza encontrarle... y otras cosas más, y necesito orientarme; esta es mi excusa.
El notario se había suavizado algo.
—No importa—dijo,—no contéis conmigo. Yo no puedo faltar a mi palabra...
—No os pido nada más, señor, que me guardéis el secreto de la carta que os he escrito, y sobre lo que resulte de ella. Ya veis que tengo en vos una absoluta confianza, puesto que os he dicho todo, y que una sola palabra vuestra podría destruir el fruto de mis laboriosas investigaciones... ¿Queréis prométermelo?
—Bueno!—dijo el notario con aire contrariado.—Pero con una condición.

En este último caso, Octavio estaba gravemente herido, y sin poder hablar, ni darse a conocer ni avisar a sus amigos.

Desde luego había supuesto que Octavio había sido herido al salir de casa de Deligny con dirección a París, y no aquí, porque las calles no suelen nunca estar desiertas, y hay mucha Policía.

En Passy por el contrario, y sobre todo en los alrededores de la casa de Deligny, los asesinos tenían la seguridad que necesitaban, y aquí era donde se había cometido el crimen.

Si Dubois no se había equivocado, era también presumible que había sido recogido por alguien de la vecindad que no habría podido llevárselo a gran distancia.

El agente se fué a Passy vestido de obrero, con blusa azul y gorra de seda negra, y empezó a recorrer tabernas, colándose en el sitio en que pudiera ver más gente y oír más conversaciones.

Durante unos días no cogió el más pequeño rastro; pero al undécimo encontró uno.

Sentado en una taberna, en que había varios bebedores, vió en un rincón de la sala un bastón, que era un roten grueso rematado por una planchita de oro, en la que había grabada una cifra.

Pertenecía, sin duda, a uno de los bebedores que precisamente había llamado la atención de Dubois.

La caña que tenía a la vista valía, seguramente, más de un luis, y era de extrañar que un objeto de tal valor estuviese en poder de un artesano.

Creyendo no ser visto cogió el bastón,

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

LA REVOLUCION CHINA

Una intervión.

PARIS. Un periodista parisiense ha celebrado una intervión con uno de los numerosos estudiantes chinos aquí residentes.

He aquí las declaraciones de éste: «Soy estudiante y me dedico al estudio de la química. No he venido a Europa para ser luego, en mi país, funcionario público. Muchos de los estudiantes chinos que residen en Francia son enviados por el Gobierno de Pekín, que pretende ingresar, cuando vuelvan, en el mandarinato.

El movimiento que conmueve ahora mi país es muy serio. Es un error creer que China es un país dormido. El progreso de las ideas es muy rápido en ella. Tanto, que yo mismo estoy asombrado. Hace seis años que residí en Francia, y por la lectura de los periódicos y de las cartas que recibo, veo que todo ha cambiado profundamente desde mi viaje.

El movimiento actual no es el primero de su tendencia que se registra en China. Ha habido ya varios otros, parciales, que interesaron el Centro y el Sur.

El de hoy puede ser considerado como casi general. Sólo las gentes del Norte no se asocian a él.

Desde hace cinco años, la idea reformista y revolucionaria ha hecho en China progresos enormes. Si la revolución presente abortara, antes de cinco años estallarí otra más formidable.

Nuestro país es el más rico del mundo en minas y en campos fértiles.

Un régimen nuevo, basado sobre principios democráticos, haría de él una de las naciones más grandes y fuertes del mundo.

No es verdad, como se ha dicho, que haya en China cincuenta lenguas y dialectos.

Sólo la pronunciación es distinta, según las provincias.

Los signos de la escritura son los mismos en todo el Imperio.

En cambio, los sistemas de pesas y medidas abundan. Cada región tiene el suyo, lo que complica mucho el comercio. Los chinos instruidos queremos que sea declarado obligatorio el sistema métrico decimal.

Se habla de un antagonismo irreductible entre los chinos y los manchúes.

Mucho hay de verdad en ello. La antipatía entre aquéllos y éstos dura desde hace siglos.

Los tártaros manchúes conquistaron China, y, derribando la dinastía nacional, impusieron otra, que es la que gobierna.

Desde entonces, hay en China dos razas: la vencedora y la vencida.

Aquella lo acapara todo, Trono, mandarinato, empleos y cargos militares.

Esta tiene que limitarse a trabajar, pagar, callar y obedecer.

La primera tiene sus núcleos en el Norte. La segunda ocupa casi totalmente las provincias del Centro y del Sur, que son las más pobladas.

La revolución actual es, no sólo un movimiento político, sino un choque de razas.

Por eso digo que si ahora fuese vencido el movimiento, dentro de algunos años estallarí otro más grande aún.

Se extiende el movimiento.—Palacio de un virrey, quemado.—¿Hoy estalla?—Ichang en poder de los rebeldes.

PEKIN. Telegrafían de Tsinanfou, a 160 millas al Sur de Tien-Tsin, diciendo que el yamen del virrey ha sido quemado por los revolucionarios.

Los estudiantes han pasado aviso a los misioneros de la provincia de Tchili advirtiéndoles que hoy estallarí la revolución en las regiones colindantes con la capital del Imperio.

Noticias de los cónsules de Ichang confirman hallarse aquella población en manos de los revolucionarios.

UNA YANQUI VALIENTE

Armada de un fusil liberta a su esposo

Los aprehensores huyen.

NUEVA YORK. Los periódicos del Estado de Utah llegaron en el último correo cuentan un suceso dramático ocurrido en Salt-Lake-City.

Como se sabe, Salt-Lake-City—Ciudad del Lago Salado—es la metrópoli de los mormones.

Sin embargo, viven en ella muchas familias que no profesan la religión de la secta.

Entre éstas y los mormones hay una hostilidad grandísima, que se manifiesta, no sólo en las luchas políticas, sino también en las relaciones privadas.

Ningún mormón o mormona pueden casarse con una mujer o un hombre pertenecientes a las comunidades «gentílicas».

Ningún yanqui no normón del Utah busca jamás su cónyuge entre los afiliados a la secta famosa.

No obstante, algunas veces, el amor vence los obstáculos acumulados por largos años de odios feroces, y entonces se celebran matrimonios que son motivo de escándalo en Salt-Lake-City.

Hace algunos meses, la hija de un obispo mormón enamoróse de Mr. Damina, dueño de un comercio situado en una de las calles más céntricas de la capital del Utah.

Mister Damina correspondió a su pasión y ambos decidieron casarse.

Así lo hicieron, mas no en el Utah, sino en otra población de un Estado lejano.

Los mormones no se enteraron del matrimonio de la hija del obispo.

Pero los miembros del Club político a que pertenecía Mr. Damina no tardaron en saberlo.

Reunieron y acordaron castigar severamente a su correligionario.

Y hace algunos días, cuando Mr. Damina salía de una casa de campo que posee en las afueras de la ciudad, varios enmascarados se arrojaron sobre él, le tapan la boca y le llevaron en volandas a un automóvil.

Este arrancó en toda velocidad, en dirección a las cercanas montañas.

La desaparición de Mr. Damina causó mucho ruido en Salt-Lake-City.

Su esposa, comprendiendo que se trataba de una venganza política, decidió averiguar dónde estaba su marido.

Armóse de un fusil y abandonó, en silencio y de noche, la casa de su padre.

Llegó de madrugada a la finca campestre donde había sido señalada por última vez la presencia de Mr. Damina.

Examinó los alrededores y reconoció numerosas huellas.

Estudiólas con la misma sagacidad que pudiera haberlo hecho un piel roja, y comprendió que su esposo, atacado y sujeto por varios hombres, había sido llevado contra su voluntad a un vehículo.

No tardó en descubrir que este vehículo era un automóvil.

Durante todo el día siguió las huellas de sus llantas, con la misma perseverancia que un rastreador de oficio.

Cuando llegó la noche encontróse en plena montaña.

Vagó por ella durante algunas horas.

A eso de las tres de la mañana apércibió a lo lejos una hoguera.

Acercóse de puntillas y vió que la hoguera ardía delante de la entrada de una cueva poco profunda.

En el fondo de ésta, sobre un montón de paja, yacía, atado, Mr. Damina.

Delante de él, calentándose alrededor de la hoguera, había tres hombres.

La animosa mormona tomó su partido.

Plantó ante ellos, apuntóles con su arma y gritó, lo más reciamente posible:

—¡Hands up! (¡Las manos arriba!)

Aterrados por aquella súbita y amenazadora aparición huyeron como liebres.

La hija del obispo acercóse a su marido, desatóle y le condujo triunfalmente a Salt-Lake-City.

Conmovido por este rasgo de su cónyuge, Mr. Damina declaró que deseaba hacerse mormón.

Y el padre de su esposa admitióle solemnemente en la secta.

Los yanquis antimormones de Salt-Lake-City están abochornados e indignadísimos.

APROVECHANDO UNA LICENCIA

Mauricio Mijon ha robado en todos los ministerios

«¿No es verdad que soy muy listo?»

PARIS. Mauricio Mijon, soldado de Marina que cumplía su servicio en Tolón, logró que le dieran una licencia de seis meses.

Se vino a París a disfrutarla; pero como no tenía dinero, decidió procurárselo robando.

Mauricio Mijon poseía un traje decente y es un joven de alguna ilustración, de figura distinguida y de maneras correctas.

Y decidió aprovechar todas estas ventajas robando en los ministerios.

Hace un mes encaminóse, a las diez de la mañana, al ministerio de las Colonias.

El portero salióle al encuentro.

—Vengo—dijo—para recoger en las oficinas una máquina de escribir que es preciso reparar.

El portero inclinóse y le indicó la escalera por la que debía subir.

Los ujieres se levantaron al verle y le preguntaron qué deseaba.

—Yo vengo—respondió Mauricio—por una máquina de escribir de la casa X, que es preciso componer en seguida.

—Entre, señor.

Penetró Mauricio en una amplia estancia, donde trabajaban algunos empleados, cogió la mejor máquina que vió sobre las mesas y salió, después de saludar atentamente.

Y a las pocas horas vendía la máquina por 600 francos.

Como el golpe había salido bien, repitiólo con igual fortuna en los ministerios de Hacienda, Guerra, Interior, Marina y Negocios Extranjeros y en la Oficina Central de Meteorología.

Estaba encantado de su suerte; pero una noche en que bebió más de lo que pensaba en compañía de varios apaches, pronunció palabras imprudentes, que fueron su perdición.

Alguien denuncióle a la Policía y ésta prendióle ayer en un hotel de Issy.

Condujéronle al Comisariato del barrio de la Escuela Militar, y el comisario le sometió a un largo interrogatorio.

Pero Mauricio, en vez de responderle, le preguntó con sorna:

—¿No es verdad que soy muy listo, señor comisario?

Lo más extraño del caso es que en los ministerios y en la Oficina Central de Meteorología sólo se han enterado de los robos de las máquinas cuando han contado el suceso los periódicos.

Creían jefes, escribientes, porteros, ujieres y ordenanzas que las máquinas estaban en los talleres de las casas que las venden.

TERRIBLE SUCESO

Los presos se sublevan en una prisión rumana

Lucha sangrienta.

BUCAREST. En la prisión central de Doftana ha ocurrido un suceso sangriento que ha causado en toda Rumanía general consternación.

Los condenados a cadena perpetua venían quejándose de las malas condiciones del rancho y del modo de tratarlos que tenían los empleados.

En varias ocasiones pretendieron que el director les escuchase; pero éste se negó siempre, alegando que carecían de todo derecho y que sólo vivían de misericordia.

Furiosos, tramaron un complot.

Y anteayer, armándose con palos, barras de hierro, cucharas aguzadas por el mango, piedras y utensilios y herramientas de los talleres, acometieron a uno de los cuerpos de guardia.

Derribaron y prendieron a tres de los soldados que lo componían y ahuyentaron a los restantes.

Luego se parapetaron en un pabellón con sus tres prisioneros.

Los empleados de la prisión quisieron parlamentar con ellos.

Pero los presidiarios gritaron desde las ventanas:

—Queremos que venga el director y nos escuche. Tenemos que lamentarnos de muchas cosas.

Los empleados llamaron al director y le dijeron lo que ocurría.

El director exclamó:

—Yo no puedo tratar con esos bandidos. Transmitida la respuesta a los presidiarios, éstos presentaron su ultimátum.

—Están con nosotros, desarmados y atados, tres de los soldados del cuerpo de guardia. Si no viene el director, les daremos muerte.

Pero el director obstinóse en su decisión.

—Que hagan lo que quieran. Sufirán castigos terribles—dijo.

Los presidiarios, entonces, estrangularon a los tres soldados y arrojaron sus cadáveres por las ventanas del pabellón.

Momentos después atacaba éste una compañía de Infantería de línea.

La batalla duró desde las nueve de la mañana hasta el oscurecer.

Al mediodía hubo que reforzar a la compañía que atacaba con otra.

El director de la prisión, Nicolcescu, con un revólver en cada mano, dirigió la lucha.

Los penados ofrecieron una desesperada resistencia.

Habían construido barricadas dentro del pabellón, y cuando las puertas de éste fueron echadas abajo, rechazaron, en salvajes luchas cuerpo a cuerpo, el empuje de la Infantería.

Eran unos ciento.

A las once, 18 habían muerto y 63 estaban heridos de gravedad.

Los restantes, acorralados en un último reducto, se rindieron.

Dícese que serán fusilados.

La tropa tuvo 19 bajas.

Se asegura que el director de la prisión, Nicolcescu, será sometido a un proceso.

Francia y Alemania

Actitud de Inglaterra.

PARIS. Durante el banquete que, como todos los años, se ha celebrado esta noche en la Cámara de Comercio inglesa, Mr. Samuel Post Master ha pronunciado un discurso desmintiendo terminantemente que en el curso de las negociaciones sobre Marruecos, Inglaterra haya tratado de suscitar dificultades con el fin de entorpecer el arreglo definitivo, ni que se haya entrometido en manera alguna en las negociaciones francoalemanas.

El Gobierno inglés ha deseado siempre y sinceramente una pronta y honrosa solución de la cuestión de Marruecos.

UN LADRON DE PARARRAYOS

Se escapa ante los ojos del guardia que le vigila

Comentarios.

PARIS. Emilio-Luis Romeuf, plomero de oficio y apache de adición, compareció hace dos días ante el Tribunal del Sena para responder de doce robos.

El último de sus delitos le había dado cierta notoriedad.

Un día subióse al tejado de la Imprenta Nacional y desmontó y llevóse los veintiséis pararrayos que la defendían de la cólera del cielo.

Los Jurados, considerando que un hombre tan expeditivo es un peligro para la sociedad, condenáronle a ocho años de trabajos forzados.

La vista acabó muy tarde, y por eso mismo decidióse que el condenado pasara la noche en la Conserjería.

Ayer, a las ocho de la mañana, Emilio-Luis aguardaba, paseando por la galería celular de la prisión, el coche en que debía ser trasladado a la cárcel de la Santé.

No estaba solo. Un guardia republicano, hombre vigoroso, corpulento, de grandes bigotes y ojos duros le vigilaba atentamente.

La galería por donde marchaba Emilio-Luis no está cubierta. Pero sus altas paredes, erizadas de puntas de hierro, garantizaban contra toda tentativa de evasión hecha por quienes se pasean por ella.

Otros presos de la Conserjería estaban también en ella las piernas.

Emilio-Luis suspiraba de vez en cuando, y en voz baja se lamentaba de su suerte.

Su vigilante detúvose, a unos dos metros de él, para encender un cigarro.

Aprovechando el momento, Emilio-Luis indicó por señas, a uno de los presos, se agachase.

Este lo hizo así en seguida.

Saltó Emilio-Luis sobre sus hombros, y luego, con un supremo esfuerzo, elevóse a lo largo de la pared y se agarró a las puntas de hierro.

Cuando el guardia acabó de encender su cigarro, miró hacia el sitio donde medio minuto antes estaba Emilio-Luis.

No viéndole, alzó instintivamente los ojos.

Su asombro fué muy grande cuando vio elevándose, sobre las puntas de hierro, a fuerza de puños y demostrando la destreza de un consumado gimnasta.

Todos los presos que había en la galería contemplaban entusiasmados la proeza de su compañero.

El guardia echóse mano a la cintura para sacar su revólver.

Y entonces apércibióse de que Emilio-Luis se lo había quitado sacándolo sutilmente de la funda.

Empuñó el sable, pero la punta de éste no llegaba a lo alto de la pared.

—¡Adiós, amigo!—gritó Emilio, saludando.

Y saltó sobre un tejado vecino.

Corrió sobre éste, y encontró una pared y en ella una ventana.

Rompió de un pufetazo los cristales de ésta y se introdujo dentro.

Encontróse en una galería del Palacio de Justicia, llamada «galería de los prisioneros».

Limpiose un poco, y lentamente bajó por una escalera, saludó a un portero y a dos ordenanzas, y salió a la calle.

Momentos después llegaban al Palacio de Justicia varios guardias muy sofocados y ordenaron no se dejara salir a nadie.

Era demasiado tarde. Emilio-Luis estaba ya en libertad.

Y esta es la hora en que la Policía no sabe dónde se encuentra.

Esta evasión es comentadísima.

UNA ASCENSION ACCIDENTADA

Tres aeronautas franceses están a punto de ahogarse

Salvados por un pescador.

PARIS. Despachos de Dieppe dicen que ha estado a punto de terminar trágicamente la última ascensión organizada por el Aero Club de Francia.

A las once y media de la noche elevóse un globo en el parque aerostático de Couteaux-Saint-Cloud.

Iban en la barquilla el piloto Eduardo Bourdier y los socios del Club, Eugenio Darnis y Marcel Tourrette.

Al cabo de algunas horas, los aeronautas vieron una luz lejana, que aparecía y desaparecía entre las tinieblas de la noche.

Creyeron que sería el resplandor de un horno de fundición.

Creían encontrarse cerca de Boulogne, pero en realidad estaban al lado de Dieppe.

El globo siguió su marcha hacia el Norte.

De pronto, los tres aeronautas sintieron, bajo ellos, el ruido del oleaje.

Sin darse cuenta, habían traspasado la línea de la costa, y el aerostato corría sobre el mar, impulsado por una fuerte brisa.

Su sorpresa fué muy grande y su vuelo mayor aún.

Este vuelo trocóse en verdadera alarma cuando notaron que el globo se deshinchaba y descendía rápidamente.

En breve, la barquilla rozó las crestas de las olas.

Durante largo rato, siguieron avanzando, ya en el agua, bien a algunos metros de altura de la superficie de ésta.

Cuando amanecía apércibiéronse a lo lejos un gran barco que marchaba a toda máquina.

Era el vapor correo que hace el servicio entre Newhaven y Dieppe.

Llamaron, dispararon tiros, encendieron bengalas; pero la bruma era tan espesa que no consiguieron los vieran u oyesen.

A las seis de la mañana, cuando estaban a 25 millas de las costas de Francia y se creían perdidos, apércibiéronse una lancha pesquera, dirigida por el patrón Bretot, de Dieppe.

Dicha embarcación se llama Jeanne.

Pidieron socorro, y los tripulantes de la Jeanne decidieron prestarlo.

La cosa no era tan fácil como parecía, porque el globo, empujado por un viento cada vez más fuerte, volaba sobre las aguas.

Al cabo, lo alcanzó la lancha, y por medio de una cuerda bajaron los tres aeronautas.

El globo desapareció a poco en el horizonte.

No habían acabado aún las desgracias de los aeronautas.

Una ola hizo zozobrar la lancha, y cayó al agua Eduardo Bourdier.

Estuvo a punto de ahogarse.

A la calma de la tarde pisaron tierra los tres franceses.

El globo, completamente deshinchado, cayó sobre una roca, cerca de la ciudad inglesa de Brighton.

DESDE EL BOULEVARD

UNA REPETICION

Una repetición general es siempre un acontecimiento en teatro tan importante como la Renaissance; pero cuando el autor de la comedia que se estrena es Sacha Guitry, mucho más, porque este joven literato es una de las figuras más originales y típicas de París.

La expresión irónica de su cara y las miradas inquisitoriales que lanza a través del monocle, dan idea de su personalidad literaria. Sacha Guitry es un observador de la vida y un satírico, que envuelve sus diatribas en un delicioso humorismo que es la quinta esencia del *sprit parisien*.

Todo el mundo le conoce: en Armentonville, los mañaneros primaverales, a la hora del aperitivo; en los días elegantes de carreras de caballos; en las repeticiones interesantes; en los restaurantes de noche; en todas partes se ve a Sacha Guitry y, generalmente, bien acompañado, porque sus amigas son las mujeres más guapas y elegantes de París.

Sacha Guitry es periodista y colabora en *Excelsior* y otros importantes periódicos; Sacha Guitry ha escrito libros; Sacha Guitry ha tenido aventuras amorosas que la gente comenta; Sacha Guitry monta a caballo; Sacha Guitry se ha batido varias veces y es continuamente padrino de lances; Sacha Guitry es autor y representa sus propias comedias, y sabiendo todo esto no extrañarán los lectores que sea una personalidad en París y que sus estrenos inspiren gran curiosidad.

El ser hijo de uno de los primeros, si no el primer actor de Francia, le perjudicó durante mucho tiempo, porque a la gente le era difícil, como siempre ocurre, reconocerle personalidad, y decían al verle: «Ese es el hijo de Lucien Guitry».

Los triunfos alcanzados por sus comedias, sobre todo por *El escándalo de Montecarlo*, hicieron a los más reacios reconocerle su personalidad, y el año último, *Venilleur de nuit*, el gran éxito del teatro Michel, le acreditó como autor y como comediante.

Trabaja con una gran naturalidad, y en la escena no representa otros papeles que los que se adaptan a su tipo, y es sobre el escenario la misma figura exactamente que el Sacha Guitry que se encuentra por todas partes.

El pasado invierno le encontré una noche en la Comédie Royale, tomamos juntos una copa en el bar y, de pronto, me dijo: «Hasta el otro entreacto, y un minuto después estaba en escena con su mismo traje de frac, correctísimo y sin variar en el más mínimo detalle la expresión de su cara».

Al acabar de representar, aun sonaban en la sala los aplausos del público, cuando él recogió su abrigo del guardarropa y subíamos al automóvil de una preciosa amiga suya, que nos condujo a un restaurant de Montmartre.

Como autor es lo mismo; la naturalidad es su característica, y sus comedias son la misma vida.

La de noche, *Un beau mariage*, no tiene originalidad alguna: Herbelin es un viudo que se divierte sin ocuparse de su única hija, que vive con una parienta. La muerte de esta parienta obligó a Herbelin a tener en casa a su hija, y para librarse de ella decide casarla con el primero que se presenta, que es en este caso un joven simpático que habita en el piso bajo de la casa y que no paga a Herbelin, que es el casero.

(Es original que un casero a quien no le paga un inquilino y que, además, sabe que es un perdido, tenga por estas circunstancias la *corazonada* de hacerle su yerno.)

Los muchachos no se son simpáticos, y se juran mutuamente no casarse nunca; pero después él se enamora y ella le da unas calabazas como una casa, que diríamos en España, y además le dice que no puede casarse, porque ya ha tenido un amante.

Indignación de Herbelin, que acaba de pagar una deuda de su futuro yerno, y surge un amigo providencial de esos que sólo aparecen en las comedias, que asegura que la joven es buena, y que aunque ha tenido un amante merece que se la tome por esposa.

La niña, que no es tímida, propone el amor libre y la fuga; pero el novio, despreocupado, dice que prefiere el matrimonio, porque es una formalidad sin importancia.

Como ven ustedes, la comedia es absurda y disparatada; pues así y todo resulta deliciosa por lo primoroso del diálogo, y, además, porque Sacha Guitry y Charlotte Lyssé la hacen primeramente.

Por lo demás, en estas comedias pasa, que ni para el público, ni para los autores, la literatura ni el sentido común tienen importancia, como no la tenía el matrimonio para el novio de mademoiselle Herbelin, y la cuestión es pasar el rato.

Y para pasar el rato con una comedia tan graciosa y tan bien dialogada y una concurrenc

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

LERROUX EN BARCELONA

Discurso en la Casa del Pueblo

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Desde antes de las diez de la mañana los alrededores de la Casa del Pueblo estaban llenos de gente. La autoridad había adoptado muchas precauciones, colocando guardias de Seguridad de a pie y a caballo y agentes de paisano en las inmediaciones del local.

Se erigió un templete en la terraza, dominando el jardín.

Casi todas las Juventudes radicales vigilaban para impedir desórdenes.

El Sr. Lerroux llegó en su automóvil rojo, siendo recibido con aplausos.

Subió a la tribuna con el diputado Iglesias y otros prohombres del partido, y se repitieron los aplausos.

Al empezar a hablar, el jardín está lleno más de la mitad.

Se ve gente en las galerías y balcones de las casas inmediatas.

Dice el Sr. Lerroux que hay normalidad; pero hablará con mesura, sin que esto signifique cobardía.

Examina la situación de los partidos actuales.

Dirige censuras acerbas a Maura y a Canalejas.

Opina que el Rey no puede escoger más que a Maura, en contra de la opinión pública, ó permitir continúe Canalejas frente a su partido, pues obra contra su programa.

Aunque están Weyler, Romanones y otros con ansias de coger el Poder, éstos no serían más que motivos de agitación continua.

Estudia el partido conjuncionista y sus relaciones con él.

Declara que cuando sea necesario y preciso, sin previa consulta, podrán los conjuncionistas contar con él.

Examina el estado y la situación política actual.

Todas las clases sociales están disgustadas; el disgusto es general.

En el Ejército no hay la interior satisfacción que debiera existir. Ve una lucha estéril, sin finalidad, en la que han de ser víctimas del favoritismo de las recompensas unos y del olvido otros.

Sigue Lerroux diciendo que la única esperanza de la Patria es el partido radical, que respeta al Ejército, sin el cual no puede haber Patria, y cuenta con las clases medias, que son el nervio de la sociedad.

Define la situación del partido radical, que no puede tener afinidades con núcleos que no pueden implantar sus reformas con la *Gaceta* ni con republicanos que están vendidos a la Monarquía.

Afirma que en política lo que no es oportuno no es conveniente, y vuelve a insistir en las razones que ha tenido para separarse de la Conjunción.

Los radicales—declara,—sin pacto previo, irán adonde convenga.

Elogia la semana trágica, en la cual el pueblo fué, llevado por sus sentimientos románticos, con alguna finalidad. En cambio, en el verano pasado no se sabía adónde se iba.

A él nadie le consultó, a pesar de ser el jefe del partido radical, sin el cual nada podía hacerse.

Declara que ninguna clase social quiere sacrificarse por la Patria yendo a la ventura solamente.

Justifica su ausencia de Barcelona durante la semana trágica, porque estaba ausente de España.

Dice por qué no vino a Barcelona en el pasado verano.

Declara que no irá detrás de anarquistas ni tampoco con socialistas, pues antes habrán de solidarizarse éstos con las reivindicaciones por las que luchan los radicales.

Explica la no intervención del partido radical en el movimiento pasado.

Dedica párrafos a la juventud del partido, que estima inexperta, y declara que no se dejará llevar del impresionismo de los jóvenes que no sea útil en determinados momentos y situación.

Dice que hay que acabar con eso; no se pueden hacer revoluciones, como quieren algunos, con el billete del ferrocarril en el bolsillo.

Declara que no abandonó jamás los propósitos revolucionarios, y cuando la huelga general mandó a Iglesias a Barcelona y a otras personas a Valencia, Sevilla y Santander.

A Santander, para decir a los conjuncionistas que si tomaban la iniciativa del movimiento, todos los radicales se pondrían incondicionalmente a su lado. Pero los conjuncionistas, después de fomentar la huelga, demostraron que no eran aptos para dirigir el movimiento.

Se dedica a hablar de la política local, que dice es nacional, porque la capitalidad del partido está en Barcelona.

No hará jamás, sino aquí, la política local. El asume de nuevo la dirección, y con ella la responsabilidad.

Con eso—dice—los radicales en Barcelona harán obra de paz y regeneración.

El triunfo que aquí se obtenga repercutirá en el resto de la nación, porque en el Extranjero sólo se habla de los movimientos en Barcelona.

Dice que irá a la lucha, esperando obtener el triunfo en bien de Cataluña, pues de no haberlo caería Cataluña en el peligro del catalanismo y de la política reaccionaria.

Declara que viene a dirigir las elecciones, como jefe de la Junta municipal de Barcelona; que asume la responsabilidad del resultado, y que no permitirá que nadie le sustituya en esta acción.

Relata las acusaciones de que ha sido objeto

el Municipio radical, y afirma que precisamente los que lo componen salen limpios, y, en cambio, los acusadores demostraron ser una cuadrilla de ladrones.

Dice que va a hacer declaraciones importantes y que no debe ofenderse nadie.

Añade que en todos los partidos políticos hay multitud de aspirantes, que forman cuadrillas de bandoleros, y son los eternos candidatos.

Esto hace que sean enormes las dificultades para hacer la designación. Estima que ésta no debe entregarse tampoco a la discusión en casinos y casinetes, por no ser de un partido serio tal proceder.

Por esto él hará la designación de candidatos, y si hay protestas apelará al pueblo y luego se retirará a Madrid.

Es necesario, dice, que los concejales, además de ser hombres honrados, lo parezcan.

Añade que cuanto quería lo había dicho, quizás más de lo que debía.

Termina con un párrafo dirigido a sus correligionarios y a la masa neutra, encomiando la labor del partido radical, que aspira a realizar sus ideales, mirando al bien de la patria.

Declaraciones de Lerroux.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) El señor Lerroux ha declarado que no saldrá de Barcelona hasta después de terminadas las elecciones municipales.

A los que le han visitado ha ratificado las afirmaciones hechas en su discurso de esta mañana respecto a que quiere ser exclusivamente él quien designe los candidatos que han de luchar en las elecciones municipales, arrojando todas las responsabilidades.

Así lo comunicará a la Junta municipal, de la que es presidente.

Se comenta una frase que ayer pronunció al llegar a Barcelona, cuando le esperaban 300 ó 400 personas, ansiosas de saludarle.

Se cuenta que Lerroux, dirigiéndose a uno que le acompañaba, exclamó: «¿Todos estos son candidatos?»

También se comentan las frases dirigidas a la Juventud.

TOROS EN PROVINCIAS

En Bilbao.

BILBAO. (Domingo, noche.) La tarde es espléndida y la Plaza está completamente llena.

Van a estoquear cuatro toros de Tertuliano Fernández y dos de la viuda de Sala los diestros Torquito y Lecumberri.

Primero.—Demostrando bravura, toma seis varas, ocasiona tres tumbos y mata dos caballos.

Zurini y Herrero parecen bien.

Torquito, con la muleta, hace una faena valiente.

Da un pinchazo sin cuadrar y luego una estocada superior, sacando rota la pechera de la camisa.

Gran ovación, oreja y vuelta al ruedo.

Segundo.—También bravo. Acepta cinco puyazos, ruedan los picadores tres veces y quedan dos caballos para el arrastre.

Banderillean los matadores y lo hacen bastante mal.

Lecumberri pasa de muleta junto a las tablas. Da un pinchazo bueno y una magnífica estocada, que hace rodar al toro sin necesidad de puntilla.

Ovación, oreja y vuelta al ruedo.

Tercero.—De la viuda de Sola. Muy difícil. Los de aupa le tientan el pelo hasta cinco veces. Ocurren cuatro caídas. Mueren dos caballos.

Todos torea con pánico, porque el animal da peligrosas arrancadas.

Herrero y Estanquerito, demostrando mucha valentía, banderillean.

Torquito hace una superior faena de muleta.

Termina con una estocada que hace innecesario el empleo de la puntilla.

El público aplaude con entusiasmo delirante y el presidente accede a otorgar otra oreja.

Cuarto.—De la misma ganadería que el anterior. Es grande y desde los primeros momentos se declara muy bravo. Salta la barrera varias veces y el público grita. Apuradamente logran los picadores pincharle cuatro veces, a cambio de dos tumbos.

El picador de reserva sufre, de resultas de una caída, conmoción cerebral.

Un aficionado se lanza al ruedo provisto de una muleta. Da dos pases. Es detenido por la Policía.

Lecumberri pasa de muleta con precauciones.

Agarra una gran estocada, que es suficiente.

Ovación y oreja.

Quinto.—Manso, como el anterior. Resumen del primer tercio: tres varas, una caída y ningún caballo muerto.

Torquito clava tres pares de banderillas, coreados por el público.

Muletea con pesadez; da tres pinchazos, y a la salida del tercero queda coigado de un pitón por el vientre, es derribado aparatadamente y de milagro resulta ileso.

Da otros cinco pinchazos. Recibe un aviso. Intenta dos veces el descabello.

El público se divide.

Sexto.—Ha anochecido cuando pisa la arena el último toro de la tarde.

Toma tres puyazos y derriba dos veces.

Un aficionado se lanza al ruedo y da tres pases. Es detenido el torero espontáneo.

Cierra completamente la noche, y el presidente ordena que el toro sea retirado al corral.

Lecumberri empieza a pasar de muleta cuando salen los mansos.

Aprovecha el diestro para colocar media estocada superior y dobla el toro. Ovación y oreja. Lecumberri es sacado de la Plaza en hombros.

Telegrama oficial

Agresión.—Un muerto.

BARCELONA 22, 11. Gobernador a ministro de la Gobernación:

Alcalde y capitán Guardia Civil de Mataró me comunican que anoche, a las doce, dos ó tres individuos, que se ocultaban en la calle del Beato Oriol, hicieron varios disparos sobre un grupo de cinco sujetos que se retiraban a su casa, hiriendo mortalmente a uno de ellos.

Aunque se había celebrado un mitin de propaganda electoral a las nueve de aquella noche en el Centro Autonomista, según el alcalde y jefe de Policía de allí, con quienes conferenció por teléfono, no puede establecerse relación entre este acto y la agresión referida, por haber pasado cerca de dos horas entre uno y otro suceso, porque hay más de 400 metros de distancia entre los lugares de la ocurrencia y porque los agredidos salían de un café para sus domicilios.

Como en vísperas de elecciones la pasión política trata aquí de enardecer los ánimos con toda clase de exageraciones, aun las más desprovistas de fundamento, he dispuesto salgan para Mataró 24 guardias civiles, por si al verificarse el entierro se produjese algún incidente.

Concurso para formación de agentes comerciales

Considerando la Academia Científico Mercantil que uno de los principales y más eficaces medios de propagar y extender el tráfico de exportación, y aun de venta en el país, es la formación de viajantes, representantes y comisionistas, aptos, inteligentes é instruidos, ha acordado abrir un concurso para premiar el trabajo que, atendiendo a los fines indicados, se sujete a las siguientes bases:

1.ª Deberá expresarse el procedimiento y medios de que puede valerse el comercio para la iniciación y formación de agentes, viajantes y representantes capaces de extender el tráfico de exportación.

2.ª Los trabajos deberán ser originales y quedarán de propiedad de la Academia, aun aquellos que no tengan distinción del Jurado.

3.ª Los trabajos habrán de presentarse antes del día 15 de noviembre próximo, depositándolos en la secretaría ó buzón de la propia Academia, Balmes, 49.

Dentro del propio mes emitirá dictamen ó fallo el Jurado y se acordará inmediatamente la sesión extraordinaria para su publicación y apertura de las plicas.

4.ª Los trabajos llevarán un lema é irán acompañados de un sobre cerrado y lacrado, que tenga escrito en su parte exterior dicho lema y contenga en su interior el nombre del autor.

5.ª Se otorgará un premio al trabajo que, a juicio del Jurado, lo merezca, consistente en el nombramiento de socio de mérito de la Academia y 100 pesetas.

Además de este premio, el Jurado podrá conceder los accésits que estime conveniente.

6.ª Compondrán el Jurado el presidente de la Academia, que lo será del Jurado, y los presidentes de la Asociación de Viajantes del Comercio y de la Industria de Barcelona y el del Centro de Viajantes y Representantes del Comercio y de la Industria de Barcelona.

Barcelona, 18 de octubre de 1911.—El presidente, Enrique Mir y Miró.—El secretario, Bartolomé Salvador Vallés.

ANDALUCÍA

Un incendio.—Una víctima.

SEVILLA. (Domingo, tarde.) En la madrugada se declaró un incendio en la calle del Callao, número 3, fábrica de cuadros, propiedad de D. Antonio Japón.

En el piso principal habitaban el encargado de la casa D. Miguel Cosa y doña Eloisa Espin; en el piso segundo, la familia del dueño, pudiendo salvarse.

Cuando se declaró el incendio, vióse que en una habitación interior estaba el matrimonio, que, asustado, no cesaba de dar vueltas, sin encontrar la puerta.

El novillero Corcito, viendo el peligro que corrían, escalló el balcón, y consiguió salvar a Eloisa, cuando ya había sufrido quemaduras, algunas de ellas de importancia.

El marido, Miguel Cosa, pereció asfixiado. Cuando se dominó el incendio y penetraron los bomberos, vieron que tenía la cabeza separada del tronco.

También ha resultado contusionado un guardia de Seguridad.

De teatros.

En el teatro del Duque se estrenó anoche *El viaje de la vida*.

Gustó mucho, siendo aplaudido su autor, D. Manuel Muscoso.

Se distinguió en la interpretación el actor Ignacio León.

—En Cervantes se estrenó con gran éxito *La suerte de Isabelita*.

La Exposición.

El Comité de la Exposición Hispanoamericana ha acordado empezar en seguida los planos para las instalaciones.

Se utilizará la tierra que se extrae de la corta de Tablada.

Se sacará a concurso la construcción de los pabellones.

Llegada de un «globe trotter».

ALGECIRAS. (Domingo, tarde.)

Ha llegado el turista rumano Juan Midelker, de veintidós años, natural de Bukarest y alumno de la Escuela Superior de Agricultura.

En veinticinco meses lleva recorridos 29.500 kilómetros, y en cuatro años que durará su excursión, recorrerá 35.000 kilómetros a pie y 15.000 en vapor.

Lleva visitados Rumania, Turquía, Bulgaria, Servia, Montenegro, Austria, Hungría, Rusia, Asia Menor, Persia, Arabia, Japón, Norte y Sur de América, Alemania, Suiza, Francia, Portugal y España.

Ahora se dirige a África, y después de visitarla embarcará para Nueva York, con objeto de asistir a una escuela de aviación.

Terminado su viaje, recibirá un premio de 50.000 francos de los ministerios de Fomento y de Instrucción pública rumanos.

Juan Midelker habla siete idiomas y es un notable pendolista.

Sufra parte de los gastos del viaje escribiendo dedicatorias.

El título de aviador le cuesta 5.000 pesetas, habiendo recibido para costearlo 1.500 francos de un francés y dos alemanes.

El turista hace grandes alabanzas de España por la buena acogida que ha tenido y por la protección que ha encontrado en todas partes.

Arrollado por un tren.

HUELVA. (Domingo, tarde.) Un tren de mercancías de la Compañía de M. Z. A. arrolló entre agujas al joven Rafael Blanco Laguna, que viajaba escondido en un furgón é intentó arrojarse al ser sorprendido por uno de los empleados.

Fué conducido al Hospital en grave estado, en donde falleció, después de declarar que el conductor Eulogio Villalba le había amenazado con un revólver, y ante el temor de que le matase se arrojó a la vía.

El Juzgado de instrucción ha encarcelado al conductor.

Feria en Gibrleón.

La feria de ganado del inmediato pueblo de Gibrleón está animadísima, haciéndose buenas transacciones.

Los trenes salen atestados de viajeros para dicho pueblo.

Otro accidente ferroviario.

Cayetano Acuña Guerrero, que venía a pie desde Gibrleón a Huelva, al llegar a las inmediaciones de esta población, se acostó junto a la vía del ferrocarril de la línea de Zafra; quedó dormido el infeliz hombre y un tren pasó sobre una de sus piernas, fracturándosela.

Conducido al Hospital, fué necesario proceder a la amputación del miembro lesionado.

El estado de Cayetano Acuña es gravísimo.

CASTILLA LA NUEVA

La compañía Reig-Luján.

TOLEDO. (Domingo, tarde.) Ha comenzado con buen éxito la temporada en el teatro Rojas la compañía dramática de Luis Reig y María Luján, poniendo en escena *El estigma* y *El jugador*.

CASTILLA LA VIEJA

Reunión importante.

SORIA. (Domingo, noche.) Ha terminado a las ocho y media de esta noche la reunión que ha celebrado la Comisión gestora de los ferrocarriles con objeto de oír al marqués de Santillana.

Este comunicó a la Comisión sus impresiones favorables, relativas a la prolongación de la línea férrea.

Hizo manifestaciones llenas de sinceridad declarando que venía como hombre de negocios con el firme propósito de construir la tan deseada vía.

Dijo que quería marchar sobre seguro, pues prefería ejecutar en vez de prometer y recomendó que no hubiese desconfianzas, ni impaciencias durante el periodo de preparación.

La Comisión ha quedado satisfecha de las explicaciones del marqués de Santillana.

A la reunión asistió bastante público.

Soria espera, confiada en que se cumplirá esta aspiración, tan deseada desde hace muchos años.

CATALUÑA

Contra el alcalde.

BARCELONA. (Domingo, tarde.)

Esta mañana ha circulado con insistencia el rumor de que el marqués de Marianao había presentado la dimisión de su cargo.

Se fundaba en una carta suscrita por el barón de Esponellá, dirigida al Cuerpo de la Nobleza catalana, publicada por los periódicos de anoche y esta mañana, en la cual se interesa que se constituya un Tribunal para juzgar los actos ejecutados por el marqués de Marianao desde que ocupa el cargo de alcalde, dadas sus simpatías por los republicanos radicales, sus actos en favor de éstos y haber aprobado y aplaudido el discurso en que se hizo la apología de la semana trágica.

El barón de Esponellá replica al Consejo del Real Cuerpo de la Nobleza catalana que proceda a expulsar al marqués de Marianao, ó, en caso de no estimarlo oportuno, acordar la baja, así de él como de su padre, de las listas de la Nobleza.

Radiotelegrafía.

Ha salido en el rápido de esta mañana la Comisión del Cuerpo de Telégrafos encargada de establecer la estación radiotelegráfica en terrenos de la montaña de Montjuich.

La estación quedó terminada, y ya ha comunicado con Cádiz y con Tenerife, con gran éxito.

VALENCIA

El general González Parrado.

ALICANTE. (Domingo, noche.) Amigos y correligionarios del senador por esta provincia, general González Parrado, le han felicitado por su nombramiento de senador vitalicio, considerando merecida la confianza que en él ha depositado el Gobierno y deplorando que tenga que dejar la representación de esta provincia en la Alta Cámara.

El Sr. Díaz Moreu.

En el tren correo ha llegado a esta capital el diputado a Cortes Sr. Díaz Moreu.

Se le ha hecho objeto de un cariñoso recibimiento.

La Asociación de la Prensa.

La función que prepara la Asociación de la Prensa de Alicante se celebrará la próxima semana en el teatro Principal.

Puede anticiparse la afirmación de que constituirá un acontecimiento artístico memorable.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

BARCELONA. En el teatro de Novedades se ha estrenado la obra *Las hijas de Lemmos*.

La Prensa sólo elogia el trabajo de las títeres Sofía Palacios, Pilar Martí, Amare, y los Sres. Duval, Rubio, García y el lujoso vestuario y decorado, pues la obra ha sido muy bien presentada.

SANTANDER. La compañía que dirige el notable primer actor D. Enrique Lacasa ha estrenado con buen éxito la zarzuela en tres actos titulada *El lego de San Pablo*.

La interpretación fué admirable.

ORENSE. En el teatrillo de La Unión ha debutado la notable pareja de baile Las Mascotas. Es la tercera vez que tan simpáticas jóvenes ocupan el escenario de tan elegante como popular teatro, y a juzgar por el éxito que han alcanzado en la noche de su reaparición, aplaudiéndolas el público con verdadero entusiasmo, puede predecirse una temporada brillante y de satisfacción para dichas agraciadas artistas.

ZAFRA. En el hermoso teatro Romera actúa la compañía de D. Pablo López con gran éxito.

Del conjunto se destacan dos artistas, que reciben continuas y entusiastas ovaciones: son la bella primera tiple Josefina Astorga y el notable barítono D. Luis Antón.

Este, que es un joven de veintidós años, con voz bien timbrada y buena presencia, promete ser un gran artista, digno de los buenos teatros de la corte.

En cuanto a la señorita Astorga, poco hay que decir, pues el público de Madrid la ha aplaudido y sabe que es una de las mejores cantantes de zarzuela española por su voz, su dicción y sus condiciones de actriz. La señorita Astorga, que hace una bella creación en *La viuda alegre*, ha encontrado digno compañero en el Sr. Antón, cantando ambos de modo magistral la popularísima zarzuela.

También han obtenido muchos aplausos *El conde de Luxemburgo*, *Marina*, *La tempestad*, *Campanone* y demás obras del empeño que se han puesto en escena.

La compañía marcha el 26 a Badajoz, donde hará varias óperas traducidas del italiano.

ZARAGOZA. El día 25 debutará en el teatro Parisiana la compañía que dirige el buen actor Fernando Porredón y la excelente actriz Matilde Rodríguez, con *Canción de cuna* en el vermouth y *La alegría de vivir* en la función de noche.

La lista de la compañía por orden alfabético es la siguiente:

Actrices.—Barrio, Margarita; Franco, Concepción; Gil, Concepción; Gil-López, Elena; Muñoz, Carmen; Rodríguez, Matilde; De Soria, Ana; Tafalla, Concepción; Tejada, Carmen; Vitales, Cristina.

Actores.—Alverá, Manuel; Infesta, Félix; López-Serrano, Francisco; Marchante, Ricardo; Moreno, Juan; Porredón, Fernando; Rüste, José; Sáez, Antonio; Soto, Carlos; Venegas, Tomás.

Apuntadores.—Rodríguez, José; Cazorla, Enrique.

Maquinistas.—Gómez, Policarpo; Elias, Ignacio.

CORUÑA. En el pabellón Lino sigue actuando con gran éxito la compañía que dirige el primer actor D. Vicente Castilla.

Esta compañía estrenará en breve la obra de gran éxito titulada *El gran Carracedo*.

AVISOS UTILES

EL RHUM es el mejor digestivo.

BODAS salón independiente para 200 cubiertos. Café Nacional, Toledo, 19

PARAGUAS Fábrica y taller de composturas. Cab. Gracia, 36, esq. Peligros.

Sastrería para señoras

La Casa Verdeja, Príncipe, 14 (Teatro de la Comedia), anuncia a su distinguida clientela, y al público en general, haber recibido nuevos modelos de las mejores Casas de París.

PARAGU

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
23 de octubre de 1861.

Las últimas noticias de Méjico no contienen ningún hecho notable político ó militar. El ex Presidente Comonfort parece que se halla en Lagos, adonde ha ido á unirse á Vidauri. En Guanajuato un coronel del Ejército de Miramón se pronunció; pero abandonado por sus tropas, le hizo prisionero el general Doblado y lo fusiló con dos de sus cómplices. Jamás este desgraciado país se ha visto envuelto en tan terrible anarquía. Lo mismo parece que sucede en Venezuela. Los amigos del general Pérez han hecho encarcelar al Presidente de la República, señor Cual, porque no quería declinar sus funciones en favor de Pérez. La guerra civil empezará muy pronto en toda la línea.

Ayer llegó á Madrid el Sr. D. Narciso Monturiol, inventor del *Íctineo*, llamado por el señor ministro de Marina, con objeto de ponerse de acuerdo sobre el punto y modo más á propósito para la construcción de un barco pez de 1.200 toneladas.

Una obra de las más antiguas que existen en Barcelona se está demoliendo: tal es el circo de San Cristóbal, cuya erección se remonta á la fecha de la dominación romana.

Han sido ya puestos en libertad los *alcaldes pedáneos* que se hallaban detenidos en la Cárcel de Levante, en Málaga, á consecuencia de los pasados acontecimientos políticos; próximamente debe verse en Consejo de guerra la causa formada contra gran parte de los presos existentes, y es de esperar, por lo tanto, que no tarde mucho en quedar desalojado dicho local.

Ayer tarde el señor ministro de la Gobernación, acompañado del gobernador civil de la provincia, visitó las obras del Hospital General, cuya reforma hará impercedera en Madrid la memoria del señor marqués de la Vega de Armijo.

El señor ministro de la Gobernación visitó minuciosamente todas las dependencias y departamentos del Hospital, convenciéndose por sí mismo del admirable acierto con que sus obras han sido dirigidas en pro de la humanidad doliente y del ornato público.

De Cartagena dicen que las obras de la fragata *Carmen* avanzan con extraordinaria actividad.

Tiene ya sus cuatro palos y no tardará en hallarse lista.

Lo mismo sucede con la magnífica *Zaragoza*.

CLIMAS CALIDOS

Siendo debilitante en alto grado este clima, ejerce una influencia depresiva sobre las funciones digestivas, que se alteran, presentándose generalmente inapetencia, sed, fatiga, neurastenia y estreñimiento, alternando á veces con la diarrea. Se curan estos enfermos tomando el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

EL GOBIERNO Y LOS MAESTROS

Una numerosísima Comisión de maestros y maestras de las escuelas públicas de Madrid ha visitado ayer domingo al Sr. Gimeno para felicitarle y darle las gracias por su última reforma de la provisión de escuelas.

La visita estaba anunciada para anteayer á las doce; pero no pudo celebrarse por la excursión que hubo de hacer el Sr. Gimeno acompañando á S. M. el Rey á Segovia.

El profesorado primario de Madrid ha expresado ayer mañana al Sr. Gimeno la satisfacción que la última reforma le ha producido por establecer el ascenso por escalafón, sin cambiar de escuela, y otras varias reformas importantes que se venían solicitando hace ya tiempo.

He aquí, pues, cómo á la hora presente las reformas hechas en enseñanza primaria por el Gobierno han sido aplaudidas por cuantos las han estudiado, y buena prueba es que ya han pasado por el Ministerio para felicitar al señor Gimeno representaciones de todas ó de las principales entidades ó Asociaciones del Magisterio.

GRAN MUNDO

Los señores de Ossy dieron, hace pocos días, un concierto muy ameno. Tocaron un pianista, un violinista y un violonchelista, los tres primeros premios del Conservatorio de París, haciendo oír composiciones clásicas y trozos de óperas en boga, que fueron muy aplaudidos por la aristocrática concurrencia.

Entre las damas allí presentes figuraban la bella marquesa de Mohernando, Mme. Leglise y su hermana la Srta. Rosa de Candamo, Mme. de Fouquières (née de Bellechasse), madame Loewenstein, una bellísima dama parisiense, y algunas personas más.

Mme. Ossy, que vestía con suma elegancia, hizo los honores con exquisita amabilidad.

La misma noche se celebró un brillante baile en el hotel Continental, que dieron la condesa de Rostang, D. Otto Yencquel y otras personas que residen en el mismo hotel.

También dió ese mismo día una comida en el hotel Carlton, que presidió la duquesa de Plasencia, y á la cual asistieron personas de la sociedad cosmopolita.

El conde de la Viñaza ha salido para San Petersburgo para atender á las obligaciones de su alto cargo cerca del Gobierno ruso.

Han pasado por Biarritz los condes de Peñalver, que iban á Burdeos, acompañándoles la señora de Areces.

Los duques de Plasencia han salido para París.

Muchas son las familias españolas que antes de regresar á la corte se detienen unos días en Biarritz. Entre ellas están los condes de Heredia Spinola y sus hijos, los condes de Esteban Collantes y sus hijas, la condesa viuda de Benomar, la señorita de Estrada, la marquesa de Aguiar, la señora viuda de Diaz Martein, la señora de Bermúdez de Castro y su hija, la señora de Muguiro, etc.

El marqués de los Ojizares y la marquesa de Caicedo han salido para Madrid.

Muy brillante estuvo la reunión semanal el martes pasado en el castillo de Encargues. La misma sociedad elegante se encontrará de nuevo en la «villa» Bolaños el miércoles, y el jueves, en Trois Fontaines.

La marquesa de Valdeherra está recibiendo muchas felicitaciones por haber sido agraciado con la gran cruz de Carlos III su esposo, que ha sido hasta ahora embajador en Roma.

El domingo pasado, los fieles que asistieron á la misa de once y media en Santa Eugenia fueron agradablemente sorprendidos por los sonidos del órgano, que tocó magistralmente el conde de Vallumbroso, organista de Saint Len. Las ondas armoniosas llenaron la iglesia, desarrollando hermosos temas religiosos.

MADRIZZY.

IRREPROCHABLE

encuentran todos los elegantes el corte de la conocida sastrería «El León», Mayor, 38, en donde la baratura de los trajes no guarda relación con la excelente calidad de las telas, cuyo buen resultado se garantiza siempre.

Mundo eclesiástico

El 24 del actual empezarán en varios templos de Madrid solemnes novenas dedicadas á las ánimas benditas del Purgatorio, entre cuyos cultos figura el que la Real, Ilustre y primitiva Archicofradía de Nuestra Señora de la Almudena y Animas ha de efectuar en la suntuosa cripta de la Catedral en construcción, y de la que son mayordomos protectores perpetuos los duques de Bailén, feligreses de la expresada parroquia de Santa María.

La cátedra sagrada la ocupará en las tardes del 24 y 25 el teniente mayor de dicha parroquia D. Pedro José Martínez; el 25 y 29, el coadjutor de la misma D. Félix Moreno; el 26 y 30, el coadjutor D. Antonio Menés, y el 27, 31 y 1.º de noviembre, D. José Silóniz y Colarte.

—Parece acordado, en principio, que la Congregación del Santo Angel de la Guarda, de la cual forman parte los porteros y ordenanzas del Ayuntamiento de Madrid, que desde hace bastantes años vienen rindiendo pleitesía á su abogado el Angel Custodio, en una de las iglesias parroquiales de Madrid, y muy antiguamente en una ermita que había en la Carretera de Extremadura, se celebrará función religiosa el presente año en la repetida cripta, no siendo esta sola Corporación religiosa la que ha trasladado sus cultos al moderno y suntuoso recinto, tan visitado por la aristocracia madrileña.

—Muy en breve regresará á Madrid, procedente de Sigüenza, el obispo de Madrid-Alcalá, quien parece volverá á recibir en audiencia pública en determinados días de la semana.

—Con motivo de estar formando Tribunal de las oposiciones á la canonjía vacante en la Catedral de Madrid el ilustrado secretario de cámara del obispado de esta diócesis, D. Luis Pérez Estévez, desempeña interinamente dicho cargo el inteligente vicesecretario D. Cayetano Ortiz.

—Ha regresado á Roma, desde el monasterio de Einsiedeln, en que ha pasado el verano, el ex nuncio en Madrid señor cardenal Rampolla.

—Se halla enfermo de gravedad, en Roma, el cardenal Capocelatro, que nació en 1824.

—Han sido recibidos en audiencia privada por el Santo Padre los cardenales Rampolla, Lorenzelli, Gasparri, Lai de Pietro y Cagian de Azevedo; los arzobispos de Amalfi y Kojunian (Armenia); monseñores Taberi, secretario del Vicariato de Roma; Roselli, secretario de la misma; Giani, obispo de Liorina, y Cuocolo, director de la Sociedad de misioneros para emigrantes; más otros varios personajes de diferentes nacionalidades.

—El cardenal español Merry del Val ha dirigido, como secretario de Estado de la Santa Sede, una notable carta al episcopado italiano, relativa á los emigrantes.

—Trescientas mil libras esterlinas ha dedicado el piadoso inglés duque de Norfolk para aumentar las escuelas católicas de su país.

El noble duque ha realizado otras muchas obras de religión y de piedad y caridad.

Oposiciones á Telégrafos.

Tercer ejercicio.

El Tribunal de oposiciones del tercer grupo ha resuelto favorablemente la instancia presentada por varios opositores del segundo llamamiento, en solicitud de la pronta reanudación de dicho ejercicio, y en su consecuencia comenzarán de nuevo los exámenes el próximo miércoles 25 del actual.

Los opositores que no estén conformes con el señalamiento indicado podrán reservar su presentación hasta que se verifique el segundo llamamiento general, ó sea cuando se hayan terminado todos los exámenes del primer llamamiento de los dos grupos anteriores.

CASA REAL

Los señores marqués de Soidos, Acuña, Antuñano, Buendía y García Rodrigo Necedal, en representación del *Ave María*, han visitado á S. S. AA. los Infantes doña Luisa y D. Carlos, quienes se ofrecieron á costear la comida á los pobres, el día 18 del mes próximo, y asistir á las solemnidades del tercer centenario de su fundación, á su regreso de la Aliseda, donde irán en la primera quincena de noviembre.

Resulta, pues, que las comidas en los días de las fiestas serán costeadas: el 16, por los Infantes doña María Teresa y D. Fernando; el 17, por la Infanta Isabel; el 18, por doña María Luisa y D. Carlos; el 19, por el obispo de Madrid-Alcalá; el 20, por S. M. la Reina doña María Cristina, y el 21, día del centenario, S. S. MM. Don Alfonso y doña Victoria.

Misa de Purificación de Su Alteza

En el oratorio del palacio de la Cuesta de la Vega ha oído ayer mañana, á las diez, la misa de purificación S. A. R. la Infanta doña María Teresa, asistiendo á la misma S. S. MM. Don Alfonso, doña Victoria y doña María Cristina; S. S. AA. D. Fernando, doña Isabel, doña Paz, doña Luisa y D. Carlos; los Príncipes doña Pilar de Baviera, D. Raniero y D. Felipe de Borbón; el Infantito D. Luis Alfonso, primogénito de S. S. AA. D. Fernando y doña María Teresa; los doctores Grinda y conde de San Diego; el marqués de Sanfelices, la condesa de Mirasol, el marqués de Zarco, los Sres. Pulido y Pastor, la marquesa viuda de Martorell y miss Emma, dama particular de la Infanta doña Paz.

El altar, donde se halla colocado el cuadro de Ferrant que representa á San Fernando recibiendo las llaves de Sevilla, estaba adornado con crisantemos y rosas blancas.

Rezó la misa el señor obispo de Sión, ayudado por el Sr. Pérez San Julián, capellán de honor y rector del Buen Suceso, y el Sr. Ortega, capellán ayuda de oratorio.

La ofrenda de S. A. fué, según el ritual, una tarta de mazapán y una canastilla de crisantemos y rosas blancas; en la que se posaba una pareja de tórtolas.

La Infanta doña María de las Mercedes no ha llorado en toda la misa. Durante el acto religioso estuvo en brazos de su augusta madre.

Cerca de la Infanta doña María Teresa ardió, en candelabro de plata, una vela rizada, de la que pendía media onza de oro, que formaba parte de la ofrenda.

En el primer bancal se hallaba la Infanta doña María Teresa, teniendo á su derecha á la Reina doña María Cristina y á S. M. el Rey, y á la izquierda la Infanta doña Paz y la Reina doña Victoria.

En otro bancal estaba la demás Familia Real.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

LA SEMANA MEDICA

Reunión en el Colegio.

El pasado lunes, y con motivo de una convocatoria que publicó la Prensa, acudieron al Colegio de Médicos más de doscientos compañeros con la expectativa natural, dados los términos en que estaba redactado el sueldo de referencia.

El Sr. Albiñana, desde el sillón presidencial, hizo saber á los allí reunidos que, con motivo de celebrarse en el próximo noviembre el Congreso de Sanidad Civil, para el que van inscritos más de mil quinientos médicos rurales, había creído llegado el momento de citar á una asamblea para la resolución del problema de las Sociedades benéficas; pero que al comunicar al señor presidente interino del Colegio, doctor Ortega Morejón, sus impresiones le participó éste que la reunión no podía tener los caracteres de junta oficial para tratar de este asunto, por existir ya desde hace más de tres años, una Comisión llamada de Sociedades benéficas, la cual tenía convocada á una junta magna para muy en breve, no habiéndose celebrado ya por la ausencia del doctor Pulido, presidente de la Corporación.

Explicado el motivo de la reunión, ésta así hubiese terminado; pero el doctor Decref, viendo el gran número de compañeros allí presentes que esperan desde hace tanto tiempo la resolución de esta vital cuestión para la clase, hizo saber que entre ellos se encontraba precisamente la persona que más portadores podía dar, por haber sido el autor de la ponencia en la Comisión, y señaló al doctor García Sierra.

Este entonces hizo detallada historia de sus trabajos, que aprobaron sin variantes la Comisión y el Colegio, y demostró cómo estarían ya sobradamente resueltos si los trámites aprobados hubieran sido llevados á la práctica, circunstancia de la cual no son responsables los individuos de la Comisión. Probó una vez más lo estudiado que tiene el asunto con atinadas consideraciones.

Posteriormente, el doctor Recasens hizo otra proposición muy loable, pero que no fué discutida por haber sido ya juzgada cuando la presentó á la Comisión, ante la cual, dicho sea de paso, no acudieron con informaciones salvadoras los que ahora las presentan á cientos, creyendo conocer y resolver un problema más difícil de lo que parece.

Y... hasta la junta magna.

Sociedad Laringológica.

El lunes también celebró la primera sesión del presente curso esta Sociedad, discutiendo un caso de sarcoma de amígdala muy intere-

sante los doctores Cisneros, Botella, Jiménez Encina, Morales, Sánchez Calvo, Ilurre y Gerreda.

Se reeligió la anterior Junta directiva y se trataron además cuestiones de orden interior.

Nueva cátedra.

En la Academia Médicomilitar se ha introducido en el curso actual una modificación importantísima, que ha de redundar en beneficio de la enseñanza que los alumnos reciben en dicho Centro. Nos referimos á la creación de una cátedra de Psiquiatría, que se ha encomendado al distinguido médico mayor doctor D. Antonio Fernández Victorio.

Congreso de la tuberculosis.

El Congreso nacional de la Tuberculosis, que se celebrará en San Sebastián el próximo año, anuncia el siguiente concurso de premios:

Primer premio.—Al autor español ó americano que aporte al Congreso un trabajo original ó descubrimiento clínico ó de laboratorio. El Jurado que ha de dictaminar sobre este extremo, está autorizado á otorgar otro ú otros premios de la misma categoría al trabajo ó trabajos que, á su juicio, merezcan esta recompensa.

Segundo premio.—Al autor de la mejor Memoria sobre etiología de la tuberculosis.

Tercer premio.—Al autor de la mejor Memoria sobre diagnóstico precoz de la tuberculosis.

Cuarto premio.—Al autor de la Memoria sobre el mejor tratamiento de la tuberculosis.

Quinto premio.—Al mejor trabajo estadístico sobre la tuberculosis en España (existencia y mortalidad) en el período de tiempo comprendido del 1.º de junio de 1911 al 1.º de junio de 1912.

Sexto premio.—Al mejor estudio ó proyecto sobre sanatorios, hospitales ó dependencias destinadas al tratamiento de los enfermos tuberculosos.

Séptimo premio.—Al que presente el mejor trabajo sobre la tuberculosis bovina en España, comprendiendo estadística, profilaxis y tratamiento de la enfermedad.

DOCTOR G.

CONAC PALMERA Botella, 3,50. Alcohol rectificado, litro (sin casco), 1,75. Desnaturalizado «Sol», idem (sin casco), 1,00. Anisado extra, botella, 1,50. Mistela dulce, 1,00. Colonia «Esa», frasco, 1,25 y 2,00. Ron quina «Esa», idem, 1,50. Alcodental, idem, 1,00. Maquinilla «Fénix», 0,75. Unión Alcohólica Española, 10, CARMEN, 10

DESPUES DE LA SUSPENSION

PERIODICOS QUE REAPARECEN

Decretado ayer el restablecimiento de las garantías constitucionales y suprimida por consiguiente la previa censura, volvieron anoche á reanudar su publicación el colega que fué suprimido por orden gubernativa y los otros colegas, los republicanos, que fueron á la suspensión por propia voluntad y huyendo de las consecuencias del régimen anormal entonces vigente.

Si «El Mundo» ha reaparecido con su antiguo nombre no es, en rigor, la suya, una verdadera reaparición, porque, en definitiva, «El Mundo» no ha dejado de publicarse, aunque con rúbricas distintas: un día, «La Tierra»; otro, «El Orbe»; pero eran las mismas su dirección, su redacción; el mismo su aspecto de siempre.

No obstante esta circunstancia, nosotros tenemos mucho gusto en saludar afectuosamente la reposición del nombre de «El Mundo» á la cabeza del querido colega que sólo pasajeramente se ha rotulado de otro modo.

Reaparecieron asimismo anoche dos periódicos republicanos: «España Nueva» y «El Radical»; y como ambos han sostenido la suspensión hasta que cesara un régimen del que por su índole habían forzosamente de abominar más que nadie, es lógico que al salir de nuevo á la luz pública no defraudaran las esperanzas de su público en cuanto á la expansión de los radicalismos, durante tantos días comprimidos.

Hizolo así con su acostumbrada acometividad «España Nueva» y en términos más medrados «El Radical».

También celebramos sinceramente, dando una prueba de perfecto compañerismo, la reaparición de «España Nueva» y «El Radical» y á los dos colegas felicitamos por haber vuelto á regularizar su vida.

Anunciábase que «España Libre», aun cuando se restablecieran pronto las garantías constitucionales, no volvería á publicarse.

Esos rumores parecen confirmados, siquiera sea momentáneamente, por el hecho de no haber aparecido anoche «España Libre».

Si es así, lo lamentamos muy de veras. Concretándonos al aspecto puramente periodístico, consideráramos á «España Libre» como un colega muy simpático, cuyas columnas daban fe, con mucha frecuencia, del talento y del ingenio de los distinguidos compañeros que constituían su brillante redacción y á quienes no faltarán luego ocasiones de demostrar nuevamente sus relevantes aptitudes caso de confirmarse lo que no deseamos.

Fruta hermosa y barata

Ningún comerciante demuestra mejor que desea servir bien á su clientela que el que administra escrupulosamente su propio negocio. Evitando las pérdidas que reporta el dichoso cajón abierto, puede reducir el precio de los géneros que expende.

Así acontece en la acreditada frutería que el laborioso y honrado industrial D. Lucio Calvo posee en la calle de San Bernardo, núm. 57, donde una hermosa y rápida registradora «Nacional» es la encargada de recaudar. Informes gratis, Preciados, 11.

UN ARTICULO DE DOÑA PAZ DE BORBÓN

El tercer centenario del Ave María

¡Ave María! Este saludo, tan español, tan castizo, sintetiza el espíritu de la Institución cuyo III Centenario se celebra con fiestas y solemnidades extraordinarias. Silenciosa y calladamente, como conviene que se desarrollen las obras santas de caridad y amor, la Institución del Ave María ha venido dando durante tres siglos frutos de bendición. Nada de palacios suntuosos y lujos exteriores; la pobre humanidad de hoy mide á veces las obras por el aparato que las envuelve, cuando en realidad todo lo que es grande fué siempre humilde. Hace trescientos años, un fraile trinitario, Simón de Rojas, pensó que no faltarían almas que se unieran formando piadosa Congregación, para dar de comer al hambriento por amor á la Virgen. No se equivocó; conocía el corazón español, empapado de devoción y culto caballeresco hacia la Madre de Dios. Su obra continúa y se conserva con el mismo espíritu y carácter que en aquellos tiempos en que en España no se ponía el sol. Del consorcio diario de la caridad con la fe brota siempre la esperanza. Yo he visto algunas veces los pobres volver más tristes á sus casas después de haber pasado algunos días en medio del lujo de los grandes establecimientos de la filantropía; en cambio, en el Ave María he sentido la dulzura de la sencillez que respira la verdadera caridad cristiana. Cuando le han llenado á uno la cabeza de los metros cúbicos de aire que el hombre necesita para el recto funcionamiento de los pulmones y ve tantos pobres, algunos con niños en los brazos, mide involuntariamente las dimensiones del local; pero muy pronto los dichosos microbios en que también nos han enseñado á pensar desaparecen al mágico conjuro de las palabras del sacerdote, que bendice la comida en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Y se olvida todo á vista de los bien sazonados garbanzos que saca el cocinero del clásico puchero, con su mija de carne y tocino, como gustan comerlo los castellanos á la antigua y que, servidos en platos de Talavera, todo de la tierra, ha de saciar el hambre de aquellos pobres, hermanos nuestros. La Patria nos une allí á todos en un abrazo fraternal, que no sienten los que no conocen el verdadero lazo de unión. Yo quisiera que todos los buenos madrileños, aunque sólo fuera por curiosidad, visitaran el Ave María y el oído atento oyera el tono con que los hermanos dicen y responden al servir á los pobres: *Ave María gracia plena*, y se fijaran en la fuerza que una los eslabones de aquella cadena de caridad y en el orden con que se hace el servicio. Con un orden, que no se consigue de nosotros cuando se nos habla fraternalmente. Y es que España necesita en todo de mucho, mucho cariño; hay que ablandar los corazones, no endurecerlos; fomentar, eso sí, y cuanto más mejor, las empresas de cultura y progreso; pero procurar purificarlas y elevarlas con la práctica y el espíritu de las obras de caridad y amor.

Yo siento y pienso así y por eso creo que todo el que apoye y favorezca la Institución del Ave María, hace indirectamente un gran bien á la Patria.

PAZ.

El anterior escrito, debido á la sentida y brillante pluma de Su Alteza Real la Serenísima señora Infanta doña Paz de Borbón, Princesa de Baviera, lo agradece profundamente la Real Congregación del Ave María, cuyo autógrafo guardará en sus archivos, como joya de inestimable valor, por el honor insigne con que Su Alteza la distingue y por el gran beneficio que seguramente ha de reportar á los pobres.

Piano DEA Eléctrico

Con teclado como los demás pianos, ó sólo aparato «DEA», y aplicable al teclado de un piano. Reproduce exactamente la ejecución de los grandes pianistas. El que posea el «DEA», dispone de los *Planté, Rislér, Sailer, Grieg, Bailer, Carreño*, etc., etc. Es la más maravillosa y última invención creada. Conciertos gratis y diarios.

CASA NAVAS, Fuencarral, 33, primero.

Exposición de Arte Decorativo

Primer concierto.

Hoy, á las tres y media, se celebrará una sesión musical con escogido programa y artistas de canto, que de seguro conquistarán grandes aplausos.

El concierto se compone de dos partes, en la forma siguiente:

PRIMERA PARTE

- 1.º «Ancora», melodía, Tosti. Por el tenor D. Emilio Vela.
- 2.º Habanera de *Carmen*, Bizet. Señorita Manuela Guardiola.
- 3.º «Granada», Alvarez. Srta. Carmen Crehuet.
- 4.º «Bianca Luna», dúo, Rossini. Señoritas Crehuet y Guardiola.

SEGUNDA PARTE

- 1.º Arioso de *I Pagliacci*, Leoncavallo. Sr. Vela.
 - 2.º Escena de la cárcel en *Mefistófeles*, Boito. Srta. Crehuet.
 - 3.º Romanza de *La favorita*, Donizetti. Srta. Guardiola.
 - 4.º Dúo del tercer acto de *Aida*, Verdi. Srta. Crehuet y Sr. Vela.
- Acompañará al piano el ilustre maestro señor Saco del Valle.

Compañía Nacional

Pruébese el chocolate «AGUSTINOS»

LA ADMINISTRACION MILITAR

Se ha dividido en Intendencia é Intervención

II

Cuando publiqué, con los mismos título y subtítulo, mi artículo anterior, lo hice después de meditado estudio de las leyes que se trata de cumplir y del real decreto de 31 de agosto último dictado para la ejecución de las mismas.

Hoy empiezo por declarar que no me guía pasión alguna, que no siento preferencia por ninguno de los dos Cuerpos de Intendencia é Intervención, y que de buena fe abrigó la creencia de que se trata de organizarlos con absoluta independencia uno de otro y escalas separadas.

Por otra parte, yo tenía la convicción de que mi artículo reflejaba la manera de pensar de la inmensa mayoría del personal de ambos Cuerpos y de cuantas personas se ocupan en este asunto.

Y una vez declarado todo esto lealmente, no puedo menos de expresar la extrañeza que me ha producido leer en Ejército y Armada del 16 del corriente la crítica que hace de mi artículo del 14.

Porque vamos a ver: el que libremente, voluntariamente, ha elegido el Cuerpo de Intendencia, ¿podrá servir á gusto en el de Intervención? Es evidente que no; que el hecho de verse obligado á servir en comisión en un Cuerpo que no quiso elegir, ha de producirle cierta violencia, y mucha más si ese servicio le impone un cambio de residencia transitoria.

¿No se trata, no se procura siempre, evitar remociones de personal, dentro y fuera de su residencia, por las molestias que al mismo originan y por el desconcierto en los servicios del Estado? Y para conseguir todo esto ¿se debe conferir provisionalmente destinos de Intendencia á individuos que han declarado con la elección de Cuerpo no tener abición á ellos, para después, á los pocos meses, nombrar á los que los solicitaron? ¿No faculta el apartado d para hacer desde luego tales nombramientos y destinos?

Quizás no se haya fijado bien Ejército y Armada en dicho apartado d, que dice textualmente: «...á fin de evitar grandes remociones de personal y que resulten destinos sin proveer, quedarán en suspenso, respecto á ambos Cuerpos, hasta su constitución, los requisitos que para ascensos y destinos exigen las disposiciones vigentes.» Pues esta autorización no tiene nada de extraordinaria, porque se otorga siempre que se trata de crear ó de reorganizar servicios del Estado. Precisamente los que hicieron aplicación más radical de esta clase de autorización fueron hacendistas tan notables y conocidos como Camacho y Gamazo, que llegaron á otorgar de una vez hasta cuatro y más ascensos, no solamente con el asentimiento, sino hasta con el aplauso de la opinión.

Y en el caso presente, ¿qué aplicación sería preciso hacer de esta autorización? Bien modesta por cierto. Porque simplemente originaría el ascenso de treinta individuos de Intendencia y sesenta de Intervención, poco más ó menos; siendo de advertir que la mayoría de tales ascensos corresponden á oficiales; que los más de los ascendidos contarán seis, ocho y hasta quince años de efectividad en sus empleos; muy contados los que no llevan dos años de efectividad, y ninguno que ascienda más de un empleo.

Como se ve, es evidente que la compensación á la merma de derechos, que lleva consigo la división, no tiene nada de excesiva. Y si esto es tan claro y tan natural, ¿qué objeto podrían tener tales destinos en comisión, que dejarían incumplido el fin primordial de la división del Cuerpo Administrativo del Ejército, que es la independencia en la función encomendada al Cuerpo interventor?

Se dice que desde 1902 no se ha cumplido; pero precisamente por esa razón, la ley de Contabilidad del Estado, cuya reforma votaron las Cortes últimamente, fija un plazo.

No se debe hablar de que las seis plazas de interventores de Ejército que faltan se cubran con personal de Intendencia en comisión, porque sobre lo dicho, en general, para los demás destinos de esta naturaleza, concurre en aquellos la circunstancia de su elevada categoría, que había de pesar, indudablemente, y claro que contra la voluntad de los mismos seis interventores, sobre la independencia que se persigue para el Cuerpo en general.

Por otra parte, si son transitorios, resultan innecesarios y desde luego inoportunos en el período orgánico, porque es de advertir que actualmente en Intendencia sólo sobrará uno de esa categoría, al cual, según el Anuario Militar, le corresponde ascender en diciembre próximo.

Toda la argumentación en contra de mi criterio se funda en la segunda parte del apartado C de la primera disposición transitoria del citado real decreto. Pues qué, ¿no está más que justificada su redacción con el preámbulo? En éste se apuntaba el recelo de que quedara indotado el Cuerpo de Intervención, mientras que del de Intendencia se temía que resultara con un personal excedente, que se estaría abrumando durante bastantes años con el peso de sus haberes en el presupuesto de Guerra, á la vez que entenebreciendo el porvenir, ya harlo nuboso, de las clases numerosas de oficiales, etc.

Pero ¿no han demostrado los hechos que ni faltó personal en Intervención ni sobra en Intendencia?

¿No es cierto que habrá que colocar á todos ó á la mayoría de los 46 individuos que pasan á uno y otro Cuerpo y figuran en la situación de excedencia ó reemplazo voluntario en la «escalilla» que publica el «Boletín de Administración Militar»?

Se dirá que si en totalidad resultan equilibradas las plantillas de ambos, no se ajusta su número á los que á cada categoría corresponden. Pero ¿por qué se dictó el apartado d del repetido real decreto, sino por la lógica previsión de que acontecería esto?

¿Es admisible que se supediten á la condicional y confusa letra de la segunda parte del apartado c, anulada por el resultado de la elección, los preceptos claros y terminantes de las leyes que se quieren cumplir y los demás del real decreto dictado para la ejecución de aquéllas?

Si ahora se hiciesen ascensos en Intendencia, por pasar á servir su personal destinados en Intervención, habría que hacer luego, muy pronto, otros en Intervención, para normalizar el servicio. ¿No representaría esto un doble gasto, perfectamente inútil?

La misma oficialidad de Intendencia saldría perjudicada con tales ascensos, que alargarían la vida oficial de los ascendidos, paralizándolos más las escalas inferiores.

Es decir, que tratando de combatir la excedencia, que no existe, se crearía por ese procedimiento.

¿Puede admitirse que la excedencia así originada se extinga atómicamente, podriase decir, por amortización lenta, que durará dos, tres ó más años? Esto, más que cumplir la ley, sería un trámite dilatorio, que dificultaría su ejecución, y para tal resultado, no valía la pena de atropellar derechos adquiridos por tan dignos jefes y oficiales.

En cuanto al éxito de la elección, es tan grande, tan evidente, que no es necesario insistir sobre él, pues la falta de 17 individuos en la plantilla «eventual» de las Comisiones liquidadoras, que se cubriría luego en la forma reglamentaria, no puede estimarse motivo serio para entorpecer la organización independiente de aquellos Cuerpos.

Siento que la disparidad de criterio entre personas ajenas á la Corporación origine controversia, que puede resultar molesta, á pesar del noble fin que la guía; pero, por mi parte, la doy por terminada, y solamente haré breves aclaraciones si, por defecto de expresión ó error de interpretación, fuesen precisas.

Afortunadamente, el señor ministro de la Guerra, que es el encargado de la ejecución del real decreto, con su reconocida competencia y rectitud, libre de todo prejuicio, inspirándose en la conveniencia de los servicios, armonizando éstos, en lo posible, con los intereses particulares, y con el debido acatamiento á los preceptos legislativos, resolverá, seguramente, con acierto.

ENRIQUE JARDIEL.

PRODUCTOS MAGGI

Se darán degustaciones de estos acreditados productos en los días y establecimientos siguientes: el lunes 23, D. Alejandro Barón, Florida, 3; el 24, Sres. Ortiz Hermanos, Mendizábal, 32; y el 25, D. Juan Rodríguez, Génova, 10.

ALCANCE POLITICO

El Sr. Canalejas no despachó ayer con el Rey, ni salió de su domicilio en toda la mañana.

La hija que tiene enferma ha experimentado alguna mejoría.

Según noticias oficiales de Barcelona, ayer mañana se ha celebrado en la Casa del Pueblo un mitin radical, al cual han asistido unas 2.000 personas.

El Sr. Lerroux fué el único orador. El acto ha terminado en medio del mayor orden.

Una Comisión de Astorga, compuesta del alcalde, D. Federico Alonso Garrote; D. Emilio García Sabugo, D. José Gómez Murias, D. Isidro Araujo y D. Pantaleón Prieto, acompañada por el diputado á Cortes por aquel distrito, D. Manuel Gullón, ha visitado ayer al ministro de Estado, marqués de Alhucemas, para hacerle entrega del álbum que el pueblo de Astorga dedica á su hijo predilecto.

Dicho álbum, verdaderamente lujoso y artístico, fué costeado por suscripción popular y demuestra las simpatías de que goza el señor García Prieto entre sus paisanos.

El general Luque salió ayer tarde de Cádiz para Madrid.

El Sr. Barroso reunió ayer en su despacho oficial á la Comisión del Ayuntamiento de Barcelona y á la de la Cámara de Propietarios de la misma capital, con el fin de ver si llegaba á fórmula de avenencia con ambas en el asunto que les tiene aquí.

Parece que hay principios de inteligencia entre las dos, habiendo quedado éstas en consultar con sus representados y en volverse á reunir en breve con el Sr. Barroso, cuando hayan tenido respuesta á las respectivas consultas.

Ayer se verificó en el ministerio de la Gobernación la conferencia de los Sres. Barroso, conde de Romanos y Francos Rodríguez, para tratar de la candidatura monárquica por Madrid.

Puede decirse que quedó casi ultimada, y si no se facilitó á la Prensa fué debido á que los reunidos han decidido reservarla como muestra de consideración á los Comités.

Lucharán, según nuestras noticias, nueve liberales, cinco conservadores y dos de la Defensa Social.

Parece que hay dudas respecto de uno de los liberales por la resistencia que ofrece á figurar en la candidatura.

EJERCITO Y ARMADA

Servicio de la plaza para el 23 de octubre. Oficial general de día: D. Eladio Andino. Parada: Rey.

Jefe de parada: Coronel del 2.º mixto de Ingenieros, D. Cayo Azcárate Menéndez.

Imaginaria de ídem: Coronel de Saboya, D. Domingo Arráziz de la Condena.

Guardia del Real Palacio: Rey, dos piezas del 2.º Montado y 23 caballos de la Princesa.

Jefe de día: Teniente coronel de la Princesa, D. Eulogio Despujol y Rigalt.

Imaginaria de ídem: Teniente coronel del 2.º Montado, D. José de Aimerich Muriel.

Visita de Hospital: Primer capitán del Rey.

VIDA UNIVERSITARIA

LA UNIVERSIDAD DE BARCELONA

El bien ajeno.

Escribí, días hace, de cuando en el Senado fracasó el sobresueldo de 1.000 pesetas que el Congreso votó para cada catedrático de Barcelona. Quiero insistir en reflexiones acerca de aquel episodio y de otros que provienen de la misma causa.

El asunto no llegó al Senado en pleno; discusión y transacción quedaron entre el Gobierno y la correspondiente Subcomisión de senadores; por eso no sonaron en la Cámara los argumentos contrarios; pero eran repetidos con gran vehemencia en las conversaciones particulares.

—Eso no es tolerable—decían los adversarios del aumento—; pretenden el sobresueldo por residencia, los estudios del doctorado...; igualar á Barcelona con Madrid; ¡eso no puede ser!

Alguno de ellos, senador por Universidad «provinciana», pero catedrático de Madrid, formulaba su protesta con mayor sencillez gramatical:

—¡Esos de Barcelona quieren igualarse á nosotros!

Y Burell, ministro de Instrucción Pública, dijo, hablando incidentalmente á una Comisión de catedráticos que aquellos días lo visitó:

—¡Oh, no! Doctorados en Barcelona, ¡de ningún modo!

Parecía que hablaba de un absurdo ó de un delito.

Sinrazón de la desigualdad.

¿Y por qué no? Un mismo plan de estudios, igual en extensión y en intensidad, rige para cada enseñanza en todas las Universidades; común á todas es el modo de ingresar en el Profesorado su personal docente; á iguales pruebas, á igual origen, á iguales funciones, parece lógico que correspondan las mismas ventajas legales de sueldo y de categoría.

La vida en Madrid es muy cara, y por eso fué la indemnización de 1.000 pesetas en concepto de residencia. Pero la vida en Barcelona es tan cara como en Madrid; la misma razón existe para dar á los catedráticos de su Universidad ese sobresueldo tal como ya lo tienen los de la corte.

Además de esa razón de economía social existe otra de práctica administrativa; Barcelona está equipada con Madrid—cuanto á prestaciones y sujeción al Centro (tarifas contributivas, facultades del Gobierno en el régimen municipal); cuanto á la graduación jerárquica y al plan de sus autoridades y justicia (Audencia, Juzgados, Gobierno civil, Comisaría general de Policía); lo mismo que son equiparados clase á clase todos esos funcionarios, deben serlo los catedráticos de una y otra Universidad.

Desacierto de la negativa en el Senado.

«En el Senado», digo; no «del Senado», porque no considero que la negativa es atribuible principalmente á ese Cuerpo Colegislador. Allí fracasó el aumento de sueldos á los de Barcelona, porque el Gobierno lo dejó fracasar, hasta con gusto por su parte; la tenacidad cédico-primitiva de los tres ó cuatro impugnadores hubiérase trocado, ante la «cuestión de Gabinete», en una disciplinada, docilísima sumisión.

Pero cualquiera que resulte ser el autor de aquel desacierto y de otros muchos cometidos por desdeñar á la Universidad de Barcelona, éstos no pueden pasar sin protesta, pues dañan al Profesorado, á la enseñanza, al país, y aun son más nocivos al régimen y á la política centralista, en los cuales pretenden inspirarse. Probaré, según acostumbro, cada una de estas afirmaciones.

Daño al profesorado.

Existen hoy 115 cátedras de Universidad, apetecibles para la mayoría de los catedráticos: son las de Madrid, privilegiadas por el sobresueldo de 1.000 pesetas; aun así les hallan algunos el inconveniente de que obligan á residir en Madrid, lo cual, si para unos es ventaja, para otros es grave detrimento.

Aumentando en 1.000 pesetas 58 sueldos de la Universidad de Barcelona, las plazas apetecibles no hubiesen sido ya 115, sino 173; y completadas allí las licenciaturas de las cinco Facultades, ese número hubiera subido á 200; en suma: 200 catedráticos favorecidos de presente; cuasi duplicadas las probabilidades para los restantes que á tal aspiren; dos localidades para elegir, en vez de una, no más, á qué atenerse, y estotras dos ventajas, aun mayores: que extender un privilegio es reduciendo, porque es aproximarlo á la ley general, y que, abierto el camino para Barcelona, por ahí seguirían, sin tardar mucho, Valencia, Sevilla, Zaragoza, Granada, Valladolid... todas las Universidades.

Esto debieron ver los Claustros; esto debieron ver sus senadores.

El daño á la enseñanza.

Tres grandes desaires ha hecho el Gobierno en pocos años á la Universidad de Barcelona. Denegar la autorización para enseñanzas superiores, si éstas habían de ser dadas en lengua catalana; denegar los estudios doctorales; denegar la equiparación con Madrid en los sueldos del Profesorado.

La real orden que denegaba la restauración de los estudios en lengua catalana tiene una cualidad excepcional en la literatura administrativa: es burlesca y aun sarcástica; dice que eso conduciría á hacer una Universidad bilingüe.

Da pena que la Gaceta de un Estado europeo contenga esas especies. ¿Qué más podría desear una Universidad, sino dar enseñanzas políglotas? ¿Bajo cual Gobierno vivimos, que se honraría con que profesores extranjeros viniesen á dar en nuestras Universidades conferencias en su idioma, y desprecia y aun reprende á ciudadanos suyos que quieren enseñar, fuera de estudios oficiales, ciencia de su país en lengua de su país?

La denegación de los estudios del doctorado es otro desaire y otra injusticia. No se trata de angustias del Tesoro, sólo invocadas en cosas de Instrucción; Cataluña pagaría gustosa el aumento de gastos si lo hubiese. No se trata del peligro social de duplicar la producción de doctores; el serlo sólo habilita para hacer oposiciones á cátedras; no más el doctorado en Medicina da preferencia para unas pocas plazas de inspectores.

El motivo único es, pues, conservar el monopolio de Madrid.

Y la pasión monopolista es tal, que no se detiene ni en el absurdo; establecidas en Barcelona todas las enseñanzas de las Licenciaturas, existen, entre ellas, la Antropología y la Psicología experimental, incluidas también en el doctorado de Medicina; varios licenciados en esta Facultad las han aprobado mediante derechos de matrícula como de estudios doctorales, es decir, dobles de los de Licenciatura; la oficina central se ha indignado de ello, y, después de una negativa de primera intención, ha dicho que «pase por esta vez»; pero en adelante, esas enseñanzas, aunque son exactamente iguales á las de Madrid, no servirán para el grado de doctor.

Consecuencias.

Primera.—La ciencia de un mismo tipo oficial tiene más valor en Madrid que fuera de Madrid.

Segunda.—Los catedráticos de Madrid, ingresados por el mismo sistema que los de Madrid, no son dignos de enseñar á licenciados.

Finalmente: también la denegación del sobresueldo por residencia causa daño reflejo á la enseñanza. Un caso, muy repetido, lo demuestra. Catedráticos quienes en otras poblaciones vivían sólo de su sueldo, al ir, por traslado, á Barcelona, se han dado á buscar, apenas llegados, un suplemento de haber, sin desahogar lo subalterno de la ocupación: secretarios de un Centro, pasantes de un abogado de gran clientela. Y—es claro—su atención quedará ya dividida entre la cátedra y el otro empleo; pero la cátedra no tiene inspector y el empleo sí; éste es amovible y la cátedra no; si el tiempo da para todo, no hay que temer; si piensa establecer preferencia entre ambas atenciones, la solución más humana será la más nociva para la Universidad.

El daño al país.

No precisa detallar esas razones individuales, consistentes en la diferencia que existe para el ciudadano entre hallarse inmediato á los organismos docentes ó ir á buscarlos á Madrid, quizá desde un extremo de la Península. Quede, como síntesis de todas esas minucias importantísimas, éste: un buen régimen político debe acercar el Gobierno á los gobernados. Lo contrario del sistema imperante.

La unicidad del doctorado, combinada con la autoridad inapelable de los jueces académicos, puede ofrecer un grave peligro; en una Facultad, en una Sección, la aprobación de una asignatura obligatoria puede quedar á merced de una vesania individual; el grado mismo queda, tal vez, sujeto á un criterio de Facultad, el cual, colectivo y todo, podría ser injusto. Este peligro casi se desvanece suprimiendo la unicidad del Doctorado, y no surge del remedio el peligro de los doctores á poca costa; ¿cual Universidad querría deshonrar así su potestad colativa, tan penosamente lograda?

Aun hay razones, ya que no más dignas de atención, más espirituales. Corona de un pueblo son sus instituciones de cultura, mejor, más gloriosas, más célebres se cree aquel que las tiene mejores, más gloriosas, más celebradas; Baviera no admite que haya adelanto, mejora, ventaja de que no sea merecedora su Universidad de Munich; igual sienten: Sajonia, para su Leipzig; Weimar, para su Jena; cada país para su Universidad, para sus Universidades; menos España, es decir, menos el «gremio gobernante» de España, tal cual definido queda en artículos anteriores; aquí ese gremio pronuncia esta horrible sentencia: «Cataluña, Barcelona, su Universidad, no son dignas de tener estudios doctorales, ni de conferir grados de doctor; precisa velar por que no prospere demasiado; precisa que jamás iguale á Madrid.»

¿Qué hará el pueblo ante ese modo de gobernar, ante ese modo de sentir? Si asiente á ello, perder la estimación de sí propio; si nota la injusticia, odiar... Triste dilema. No profundicemos.

Y vosotros, los senadores no universitarios, por las tierras así proscriptas, ó, á lo menos, postergadas, ¿qué hicisteis?, ¿qué hacéis?, ¿qué haréis en adelante? ¿Creéis que la vida universitaria es un torneo meramente deportivo, tal vez un expediente de la competencia del senador universitario, un asunto de su feudo electoral? ¿No notáis que vuestra Universidad es, ante todo, una finca de vuestro país?

Diputados á Cortes: á vosotros os interpele también.

El daño al centralismo.

¿Quién tendrá fuerza para detener un crecimiento sano? Los pueblos débiles crecen sólo cuando el Estado los fomenta. Los pueblos fuertes prosperan sin contar con el Estado, y aun á despecho de trabas oficiales.

Ejemplo y símbolo á la vez. En casi todas las poblaciones de España, los edificios del Estado son lo mejor de la arquitectura civil; en Barcelona sucede lo contrario; allí el Estado, en sus edificios, aparece pobre, á trechos de la urbe opulenta.

Lo mismo sucede en el orden científico; sustancia pensante de cada población suele ser el elemento oficial de carrera: catedráticos, magistrados, archiveros...; en Barcelona sucede lo contrario también: el Claustro de la Universidad no encabeza la intelectualidad barcelonesa. Allí, la Real Academia de Buenas Letras publica un Boletín magistralmente científico; las Sociedades de intereses económicos, no limitadas á empirismos, elaboran ciencia; allí hay unos Estudios Universitarios Catalans, y una Cátedra Pere-Crall, y una «Societat d'Excursions», y un Observatorio Fabra, y, sobre todo, un Institut d'Estudis Catalans digno de la mejor metrópoli de Europa.

Convenía á la política del Estado, mucho más al criterio centralista, ya que no pudie-

ra detener—malvada obra de sabotaje social—el florecimiento espontáneo, elevar más alto, equipararle, cuando menos, el florecimiento de la ciencia oficial; precisa que ningún dispendio, ningún cuidado, ninguna delicada solicitud pareciesen mucho para enriquecer con medios, con hombres, con trabajos, la Universidad de Barcelona; así, la Escuela respaldaría entre todas las instituciones sabias y doctas; así estaría patente la labor de España—de la España oficial—á pro de Cataluña. Mientras que hoy, no por malicia catalana ni de nadie, cabe decir en Barcelona: «Esta es la «labor de Cataluña», entregada á sus propias «fuerzas»; (y aquí todo lo enumerado y mucho más que queda por enumerar); «¿dónde está «la labor de España?» «Unas explicaciones «morales en el menguado curso; dos ó tres «conferencias...; un Anuario «con muchos «grabados, debido al celo del buen Rector Bonet...; y nada más.»

Claro está que esa España deficiente es la España oficial, no la España «nuestra»; pero es instinto suicida del centralismo atraer tal menoscabo sobre el «Centro», y es, sobre todo, temeridad nefanda dar lugar á equívocos entre Españas de diversas clases.

Dónde está el mal.

Admitamos que tal personaje liberal, conservador, carlista, republicano, deteste á Cataluña sólo ó á toda tierra que no sea Madrid; admitamos que su poder sea muy grande, aun así no cabrá suponer que ese odio llegue á ser el programa de una agrupación política, pues esa, entonces, no sería «partido», sino «partidario», pues dividiría á España en dos partes: España gobernada; España perseguida. Ni lo pensamos. La opresión que actúa sobre la Universidad de Barcelona y sobre las otras ocho, no puede formar, figurar en un plan de Gobierno ni de un programa de partido. ¿De dónde vendrá, pues?

¿A quién interesa el monopolio? A quien lo tiene. ¿Quién aconseja á los gobernantes de la Instrucción pública de toda España? Los que disfrutan ese monopolio. Así son los consejos que dan. Contra estos consejos hay que ir.

«¡Caveant Consules!».

Universidades de Granada, de Oviedo, de Salamanca, de Compostela, de Sevilla, de Valencia, de Valladolid; amada Universidad mía de Zaragoza, la suerte de Barcelona será la vuestra. Desead, procurad que sea la mejor posible.

JUAN MONEVA Y PUYOL.

Zaragoza 15 octubre 1911.

Centros y Sociedades

Centro Asturiano.—Se abre concurso para la instalación de luz eléctrica en el nuevo local de esta Sociedad, Carrera de San Jerónimo, 28. Las proposiciones se admitirán hasta el día 25 del corriente, á las doce de la noche, en la Secretaría del Centro, Fuencarral, 2.

Centro del Ejército y de la Armada.—El miércoles 25 del actual, á las seis de la tarde, dará una conferencia sobre «Aviación», en el salón de actos de dicha Sociedad, el capitán de Caballería D. José González Camó.

NOTICIAS GENERALES

El estudiante de Medicina D. Marino Asensio nos dice que ninguna relación tiene con la persona de igual nombre y apellido detenida en la plaza de San Marcial hace días.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

Ha sido premiado en los Juegos florales de Santander nuestro buen amigo el ilustrado periodista zaragozano D. Gerardo Agustín y Murillo.

Nuestra enhorabuena.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

Ayer mañana se ha verificado el entierro de la señora doña Pilar Píera de Laplaza, víctima del desgraciado accidente de que oportunamente dimos cuenta.

Presidían el duelo el ex teniente alcalde del distrito de Palacio D. Antonio Píera, padre de la finada; el esposo de ésta y catedrático del Instituto de Seria, D. Federico de Laplaza, y otros miembros de la familia, acudiendo al sepelio millares de personas de todas las clases sociales, demostración palmaria de las muchas simpatías que disfruta la familia Píera, á la que reiteramos nuestro pésame.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

Ayer fué suspendida la corrida en la Plaza de Toros de Tetuán, por no estar en condiciones el piso, á causa de la lluvia.

Ha sido conducido á la última morada, en el cementerio de la Sacramental de Santa María, el cadáver del coronel, teniente coronel de Infantería, caballero cruz de San Hermenegildo y otras por méritos de guerra y comendador de Isabel la Católica, D. Pedro Bordallo Fernández, padre del caballero de la Orden militar del Santo Sepulcro, don Carlos.

Descanse en paz el alma del fallecido militar, y reciba su apenada familia nuestro sentido pésame.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

Ha sido nombrado profesor de Ampelografía, Viticultura y Enología de la Escuela especial de Ingenieros agrónomos D. Antonio Pascual Ruilópez, ingeniero de la Granja central.

Helados especiales

Los exquisitos helados de chantilly y cremas americanas, así como los verdaderos y selectos refrescos espumosos norteamericanos, se venden en la lechería, chocolatería y pastelería.

Nata á la catalana, legítimo chantilly en cajitas y pasteles. CASA DE MODA.

«LA INDIA», MONTEBA, 13

TOROS

LA CORRIDA DE AYER

Beneficemos al Montepío Taurino, y reseñemos de paso que hay casi un lleno. Asisten las Infantas Paz y Pilar y el Infant D. Fernando. Al salir las cuadrillas hay palmas, y luego una ovación á Cocherito, injustamente alejado de Madrid. Cástor saluda, montera en mano, á las pruebas de afecto del público. Los toros son de Pérez de la Concha.

PRIMERO

«Españito», negro, gordo, grande, y con una cabezota digna de un monumento. No se consigue que se pare en su veloz carrera, y desoye los consejos de Pastor y Cocherito, que tratan de sujetarle. Por fin, logra Cástor con unos capotazos hábiles, y vamos á picar. Claro está que no nosotros, sino los señores de turno, que lo hacen con cuatro puyazos, tomados sin ninguna bravura por parte del bicho. No hay ni caídas, ni caballos muertos, ni nada. ¡No sé para qué le ha servido al toro el tipo!

En el segundo tercio hay dos buenos pares de Morenito y Palomino. Es decir, tres, porque el chés repite valiente. Palmas. Vicente Pastor torea, parando poco, porque el bicho tampoco lo hace, estando valiente en algunos pases, que aguanta sobre barrera; pero desconfiado en otros, que se muestra distanciado. De largo entra con media fea, oyendo pitos. Hay una faena, igualmente de poco lucimiento, y, también largo y ligero, entra con media, cayendo al suelo el chico por la violencia del viaje. Dobla el toro, y hay palmas y pitos.

SEGUNDO

«Tambor», negro lucero y también buen mozo. Cocherito entusiasma á la multitud toreando por verónicas con los pies juntos, elegante y como rara vez se ve. Ovación. El bicho se muestra quedado y reservón, tomando cuatro puyazos con poder, pero sin codicia, ni voluntad, ni nada decente. Cero caballos. Coge los palos Cocherito y se los da á Vicente. Ovación. ¡Si seremos impresionables! Cástor prende un par malo y hay bronca. Vicente le cede los palos, y el bilbaino entra con tres palos, clavándolos todos. Palmas. Pastor prende un buen par de frente. Palmas.

Cocherito torea cerca, parado y tocando el pitón del toro al rematar algunos pases. El bicho tira á marmolillo y tiene que hacerlo todo el hombre torero. Viene primero un buen pinchazo, otro menos bueno, otro y media buena. Descabello á pulso y muchas palmas.

TERCERO

«Lulú», ¡ay, hijal, negro bragao, de menos carnes, pero de cuernos largos. ¡Vaya un par de velas! Pastor da unos capotazos, y á picar. Pasa el tercio sin penas ni fatigas, muriendo un caballo. El segundo tercio es feo. El toro no está hecho ninguna pera en dulce, y así lo toma Vicente. Este comienza toreando con su peculiar estilo, parado y moviendo bien los brazos, oyendo palmas. Luego sigue la faena, ya sin confiarse mucho, y el festejo se tuerce un tanto, y en su lugar asoman el llo y la intranquilidad. Después de largo rato entra de cualquier modo y da media fea que mata. Pitos, y ¡naturalmente! palmas. ¡Vamos pasando el rato!

CUARTO

«Portugués», negro, feo y basto. Cocherito torea bien por verónicas, oyendo palmas. El toro, que aunque portugués no ha manifestado si está con Paiva ó es contrario, por lo que se decide, desde luego, es por aparecer manso y tomar tres puyazos de mala manera. El último puyazo de Fabián es definitivo. Como oosa de un metrò de palo. Coge los palos Cástor; unos cuantos dicen que no, y el bilbaino los deja. Muñagorri y Pulguita quedan regulares con las banderillas, mejor el primero, que agarra un buen par. Palmas. Cocherito torea parado, cerca y adornado, rematando también algunos pases y poniendo la mano en los cuernos. Hay un buen pinchazo, nueva faena adornada y con palmas, y en una colada aguanta superiormente, sin perder la cara y demostrando lo mucho que sabe el chico. Entra con una estocada corta con tendencias y alargando el brazo, de la que muere el bicho. Muchas palmas.

QUINTO

Sigue la ovación á Cocherito, cuando sale «Chamicero», que por cierto no quiere presentarse, y es berrendo en colorao, hondo, feo y corto de patas. ¡Valiente tipo! Es un toro de Goya, enteramente. Corre como si fuese una persona mayor, y á la hora de los piqueros se muestra bastante retraído. ¡Fé, y sin bravura! ¿A qué ha venido usted? Apurándole y echándole los caballos encima, se logra que haya cuatro puyazos. Total, manso. Hubo un cadáver, y un buen puyazo de Melones. Negrón y Morenito, en el segundo acto, regulares. Pastor hace una faena desconfiada, tomándolo desde largo, y sin terminar los pases. En dos ó tres arrancadas el público le abuchea, demasiado severo, y, sin meterse mu-

cho, da una estocada corta y fea, que mata. Pitos.

SEXTO

«Cartujano», negro, grande y también abierto de cuerna. Cocherito le da dos verónicas buenas y el toro se marcha. También es manso, y, apurándole mucho, se consigue que tome tres puyazos sin codicia ni poder. ¡Vaya un ganadito! Y, como es natural, hay fuego. Armillita y Pulga se encargan de los tiros, haciéndolo regular el primero y lo mismo el otro. ¡Vaya por Dios y por la tardecita que estamos llevando! Cocherito pasa á entredárselas con el foguado, y torea parado, tranquilo, pero soso. Hay algunos pases de buen torero, pero ni aun así conseguimos salir del sopor que nos embarga. ¡Hay tardes fatales! Hay un pinchazo bueno, saliendo perseguido; luego otro, echándose del compromiso; otro pinchazo, pitos, rueda de peones y una entera, rozándole el pitón en el pecho. Pastor quiere retirar á Cástor; éste se niega, y el toro dobla. Palmas.

B.

EN VISTA ALEGRE

Con una tarde fea y con media entrada comienza la novillada suspendida tres veces por causa del temporal. Primero.—De Flores. «Desertor», berrendo en castaño, pequeño y con algún poder. Cumple en varas, matando tres caballos. Navarro y Francisco Madrid se hacen aplaudir en quites, especialmente el segundo. En banderillas se distingue Malagueñin, que clava un par bueno al cuarto. Manuel Navarro encuentra al toro aplomado. Le pasa de pitón á pitón. Después se cife algo más y larga un pinchazo delantero, sin soltar, y otro caído y el toro dobla. Segundo.—De Biencinto. «Pajarito», negro, zaino y mogón del derecho. Francisco Madrid da unas verónicas, que se aplauden. El toro cumple en varas, matando tres caballos. Vaquero y Mejita lo hacen mal con las banderillas. Francisco Madrid encuentra al toro huido. Le pasa ayudado, se mete bien y le deja media en buen sitio. Nuevos pases, y deja una que resulta algo caída. Tercero.—«Tortugo», castaño, de Biencinto, pequeño, pero bien puesto de cuerna. Abaio se muestra voluntario con el capote; pero no consigue pararle. El torito huye de los picadores, si bien hay que consignar que tampoco los jinetes hacen mucho por entrar. Cortés clava un par de fuego á traición y el toro sale detrás, ayudándole á saltar la barrera. Malagueñin y Cortés clavan tres pares con grandes apuros. Abaio de Sevilla, nuevo en esta Plaza, le pasa desde cerca y valiente. Entra también desde cerca y deja media contraria. Intenta dos veces el descabello y el toro dobla. Se aplaude al chico por la valentía y voluntad que demostró. De arte, nada vimos. Cuarto.—De Biencinto, negro, listón y largo de cuerpo. Un manso, siendo condenado á fuego. Vaquero y Malagueñin le clavan siete palos, tostandole bien la piel. Navarro encuentra al buey huido, emplea una faena pesada y lo mata de un pinchazo mediano, media pescuecera, un aviso y un galletazo final. Quinto.—«Licenciado», berrendo en castaño. Madrid le para los pies con varias verónicas, que se aplauden. El toro es bravo y carga en varas, matando un caballo. Madrid se adorna en quites, escuchando palmas. Mejita y Vaquero cumplen con tres pares. Madrid da pocos pases, pero buenos; pincha en hueso y termina con media buena, escuchando palmas. Sexto.—Sale un toro negro, grande; como no se ven más que las sombras, la lidia es peligrosa. Navarro sube á la presidencia y así lo advierte. El presidente, con muy buen acuerdo, manda retirar el toro, y salen los mansos, llevándose al corral. MANZANILLA.

Parte facultativo.

Durante la lidia del primer toro ha ingresado en esta enfermería el banderillero Manuel Mellado con una herida incisa, producida con una banderilla, en el dedo pulgar de la mano derecha, de pronóstico leve, que no le impide continuar la lidia.—Doctor Lama.

No comprar relojes

en oro, plata y acero, garantizados, sin ver precios de Al Todo de Ocasión, Fuencarral, 45

SUCESOS DEL DIA

Carretero herido.

Descargado un carro en Pueblo Nuevo el carretero Ignacio Moreno González, de veintiseis años, se produjo graves lesiones y conmoción cerebral. Después de curado en la Casa de Socorro del Congreso, fué trasladado al Hospital Provincial.

Los peligros del «sport».

El estudiante Juan Elordini Garacibar, de veintidós años, se causó la fractura completa de la clavícula izquierda jugando al foot-ball en la Avenida de la Plaza de Toros. En la Casa de Socorro del Congreso fué apreciada la lesión de pronóstico grave.

Guardias agredidos.

Los guardias de Seguridad Eustaquio Vicente é Isidoro Andrés fueron agredidos por J. G. P. en la calle del Mesón de Paredes. El agresor se hallaba en completo estado de embriaguez.

Asilado herido.

El asilado del Asilo de María Cristina Antonio Dayán, de ochenta y tres años, se produjo heridas, de pronóstico reservado, en la cabeza al caerse de espaldas desde una ventana del comedor del Asilo.

Pecero lesionado.

El pecero Pedro Otero se produjo lesiones, de pronóstico reservado, en la cabeza trabajando en el interior de un pozo de la casa número 43 de la calle de Luchana.

Mordeduras.

Isabel Vázquez, de veintidós años, fué mordida ayer por un perro en la calle de Almansa.

Disparo casual.

En la Casa de Socorro de Palacio fué asistido Urbano Casanova, que padecía varias lesiones en la mano izquierda, producidas al disparársele casualmente un revólver que estaba limpiando.

Caída casual.

En la calle de Bravo Murillo sufrió una caída D. Eusebio Vallejo, fracturándose la nariz y produciéndose lesiones graves en la cara. Fué curado en la Casa de Socorro de Cuatro Caminos.

AGUA DE SOLARES

Excelente para el estómago.

UN SUICIDIO EFECTISTA

LA FUERZA DEL AMOR

El músico Jenaro Peláez Acebo, de veintidós años, domiciliado en la calle de San Bernardino, núm. 20, segundo derecha, ama con pasión á la joven Ramona Martín Martín, que vive en la calle de la Ilustración, núm. 12, bajo izquierda.

Jenaro ha visto en Ramona á su compañera ideal; mirando á sus ojos ha soñado toda una era llena de felicidad, y está dispuesto á hacerla suya á toda costa.

Ramona, por el contrario, no ha sentido nunca por Peláez un amor intenso, y corresponde á las solícitas manifestaciones amorosas del músico con cierto desprecio.

Ni las palabras más musicales y dulces, ni los mil halagos que el enamorado ha puesto en práctica han servido para atraerse á la despreciativa joven.

El músico, en las largas noches de insomnio, ha concebido planes para conseguir la realización de sus propósitos.

Ayer se presentó en el domicilio de su adorado tormento, y fué recibido en visita por la madre.

El pobre enamorado contó sus penas y angustias con gran amargura. Para él, la vida era una cosa despreciable.

Tras muchos requerimientos, se presentó Ramona.

Jenaro pidió un vaso de agua, y sacando una pastilla de sublimado, la introdujo en la boca, pronunciando un ¡ay! lastimero. Al mismo tiempo arrojó al suelo un cuaderno, donde, en una de sus hojas, había escrito una sentida despedida: una despedida, en la que había vaciado todo el cáliz de sus amarguras.

En las últimas líneas encargaba se comunicase su muerte á los músicos de las orquestas de los teatros Martín, Cómico, Novedades y Gran Teatro.

Ramona vió todo aquello con pasmosa tranquilidad, presintiendo la falsedad de las intenciones de su novio.

Este, al darse cuenta de la actitud de Ramona, sintió un súbito arrepentimiento; escupió, con repugnancia, la pastilla de sublimado y se quedó tranquilo.

Más que la fuerza del amor pudo, á última hora, la fuerza del desdén.

PULSERAS de pedida; lindos modelos. CASA SEVERIANO.—CARRETAS, 7.

GRESCA ESPANTOSA

ECHÉ USTED NOMBRES

Miguel Baños Martín es un individuo, de veinticuatro años, que ha llevado una vida de provecho.

Ayer tarde decidió pasar el rato, en los Cuatro Caminos, comiendo y bebiendo alegremente en compañía de su novia y de un amigo de ésta.

En un merendero pasaron dulcemente las horas estas tres personillas, y el Baños, para no desmentir su primer apellido, se dió un baño interior de morapio.

Al anochechar regresaron los novios y el amigo tranquilamente hasta la Glorieta de Bilbao, tomando después por el bulevar hacia la calle de Alberto Aguilera.

Caminaban por ésta cuando Miguel, por efecto sin duda de la gran cantidad de alcohol que llevaba en el cuerpo, empezó á gastar bromas con el amigo de su novia.

Las bromas llegaron á ser tan pesadas, que el amigo se amoscó, y la novia, que no debía estar muy enamorada del Baños, se puso de parte del amigo y empezó á insultar al novio, armando entre los tres un escándalo tan fenomenal, que en cinco minutos se reunieron en torno de ellos más de quinientos curiosos, que cercaban á los tres autores de la gresca.

Llegaron al lugar de la ocurrencia los guardias de Seguridad números 1.157 y 1.076, que pretendieron poner fin al escándalo.

La novia y el amigo, no queriendo saber nada de los guardias, tomaron juntos las de Villadiego, mientras los del orden se las entendían con Miguel.

Pero éste, que es un pájaro de muchas alas, le emprendió con el 1.076, llamado Isidro Barrios, y le rompió el casco, le mascó el

barboquejo, le destrozó la guerrera y le puso, en suma, como digan dueñas.

Llegó en auxilio de los de Seguridad el cabo de Saboya Ramiro Rodríguez, y Miguel se revolvió contra éste, averiándole el uniforme y arrebatándole una medalla del Rif que el de Saboya ostentaba en el pecho, doblándola á fuerza de mordiscos.

¡Vaya una dentadura! Como iba haciéndose difícil sujetar al energúmeno, fué también en auxilio de los agentes de la autoridad dicho guardia, el 113, que sufrió también sendos golpes del furioso curda Miguel Baños.

Como todo tiene fin en el mundo, los tres guardias, fué también en auxilio de los vapidadores, que, atado de pies y manos, en una esperta proporcionada por los vecinos, fué conducido á la Comisaría de Chamberí.

En este Centro policiaco fué difícil averiguar el verdadero nombre del sujeto de que tratamos, porque dió los siguientes: Antonio García Jiménez, Ricardo García Martín, Felipe López Pérez y Jesús Alegre Sánchez, ninguno de los cuales era el verdadero, como ya han podido apreciar los lectores.

Logró averiguarse que, además de los cinco nombres, el verdadero y los cuatro falsos, se le conoce entre la gente del hampa con los remos de «el Rubiales» y «el Benibuyajji» y que ha sufrido la friolera de 35 arrestos en Madrid, 52 en Barcelona y 4 en San Sebastián; que ha sido ya procesado seis veces por fingirse policía, por atentado y por hurto.

Ahora lo será también por atentado y, como es joven, todavía tendrá tiempo de serlo cien veces, á pocos años que viva.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultaría imposible atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

ULTIMA HORA

PROVINCIAS

Viajeros.

SEVILLA. (Domingo, noche.) En el expreso han marchado á Madrid el ex ministro Sr. Rodríguez de la Borbolla, el conde de la Maza y el secretario de este Ayuntamiento, D. Miguel Bravo Ferrer.

Botadura accidentada.

En el sitio llamado La Barqueta se ha verificado esta tarde la botadura de la escavadora construída para las obras del puerto.

Han hecho la recepción el ingeniero don Luis Delgado y el jefe del material flotante, D. Luis Orellana.

La botadura, presenciada por numeroso público, ha sido accidentada.

En cuanto ha sido lanzada al agua, ha quedado la escavadora embarrancada.

Se ha necesitado el auxilio del remolcador Gualda, y se ha roto el cable dos veces.

Finalmente, se ha conseguido poner á flote la escavadora y ha sido llevada al astillero, donde se harán las obras complementarias.

Restablecimiento de las garantías.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) El gobernador civil ha ordenado la publicación del Boletín Oficial, extraordinario, restableciendo las garantías constitucionales.

Niño muerto.

Anteanoche jugaban varios niños en un carro cargado de barricas vacías. Varias de ellas cayeron sobre el niño Juan Bautista Seguro, hijo del dueño del carro, matándolo.

Felicitaciones al gobernador.

El gobernador civil, barón de la Torre, regresará el martes de sus posesiones de Cintruénigo.

Le han sido enviadas muchas felicitaciones por su nombramiento de senador vitalicio.

El cumpleaños de la Reina Victoria. Conmemorando el cumpleaños de la Reina Victoria se distribuirán mañana 2.500 raciones á los pobres.

Partido de «foot-ball».

En el campo de Ondarreta jugaron un partido de foot-ball los equipos de la Sociedad Bordelaise y de la Real Sociedad de San Sebastián.

Ganó el equipo de San Sebastián por seis goals contra dos que hicieron los franceses. Uno de los jugadores franceses recibió una contusión, retirándose del campo de juego y siendo asistido por un facultativo.

Matrimonio en peligro.

En la playa de la Concha estuvo á punto de ahogarse un matrimonio francés.

Una ola derribó á la señora, siendo arrastrado también su marido.

Un cabo de Infantería, con gran valor, se arrojó al mar, salvando al matrimonio.

MARRUECOS

Desde Cádiz

Enterros de Larache.

CADIZ. (Domingo, noche.) Ha llegado de Larache una expedición de soldados de Infantería de Marina, de Caballería é Ingenieros enfermos, en su mayoría, de paludismo.

Los soldados enfermos, son: Angel Alvarez Perea, Ildefonso Linares Cozar, Manuel León Pérez, Benito García Espada, Vicente Vidal Brot, José Díaz García, Ramón Corredor del Cerro, Manuel Salas Expósito, Antonio Fernández Rodríguez, Agustín Fernández Cipriano, Fernando Olivera Moreno, Alejandro Serrano Mayoral, José Paz Suárez, Antonio Acebo Girona, Florentino González Pérez, Francisco González Lifo, Francisco Fernández González, Manuel Calvo Nogueira, Antonio García Carbonell, Vicente Gollarraga Golla-

rragoitia, José Nieto Oliver, José Fernández Casal, Andrés Francos Carretero y Manuel Fernández Incógnito.

Vienen también los seis soldados siguientes que fueron mordidos por una perra que se cree que estaba rabiosa: Francisco Cabello Bona, José Diaz Alvar-Hernández, Juan González Martínez, Sebastián Baez Sánchez, Carlos Guirao Lorenciano y Mariano Cima Cabrera.

Mañana saldrán para Carabanchel. Al frente de la expedición ha venido el médico D. Práxedes Llisterri.

Desde Alhucemas

Tiroteo de los moros á la plaza. ALHUCEMAS. (Domingo, noche.) Al amanecer de hoy empezó el enemigo á hostilizar la plaza, rompiendo el fuego tiradores elegidos.

A las once de la mañana llegó el vapor correo y al salir un bote de la compañía de mar para recoger el correo y el pasaje fué tiroteo.

Como aumentaba cada vez más el número de tiradores, las baterías de la plaza rompieron un fuego rápido de cañón contra los moros para proteger la marcha del bote.

Al regresar á la plaza con la correspondencia y con pasajeros á bordo, fué hostilizado con más ahinco, siendo nutridísimo el fuego del enemigo.

El crucero «Carlos V» auxilió eficazmente la operación con disparos de cañón, acompañando al bote de la compañía de mar otro armado, del barco de guerra, que protegió el regreso del primero con nutrido fuego de ametralladora.

En la plaza no ocurre novedad.

ITALIA Y TURQUIA

Enver bey.

CONSTANTINOPLA. El mayor Enver bey, el héroe de la revolución turca, ha llegado á Tripolitania por vía Egipto y se ha puesto al frente de las tropas turcas.

La noticia ha despertado en Constantinopla un gran entusiasmo.

Tarifas especiales.

CONSTANTINOPLA. Según el Tanin, se presentará al Parlamento un proyecto, en virtud del cual se aplicará á la Marina mercante italiana una tarifa especial, considerándose, á consecuencia de la guerra, caducados todos los tratados con Italia.

Escena de guerra.

ROMA. Los periódicos publican un telegrama de Trípoli que dice: «Un médico militar turco se ha presentado con bandera blanca á las avanzadas italianas, pidiendo medicinas, vendas y desinfectantes para curar á sus heridos y enfermos.

Se le ha preguntado cuántos eran los soldados que tenía que curar, no para limitarle el socorro, sino para conocer exactamente cuantos fuesen los hombres puestos fuera de combate.

El médico ha dicho que cura unos trescientos, entre enfermos y heridos.

Naturalmente, se le ha dado cuanto ha pedido y con exceso.

La escolta que lo acompañaba quedó en las avanzadas, bajo la vigilancia de los soldados italianos. El médico fué vendado y conducido á la farmacia militar, donde se le facilitó cuanto necesitaba. Luego, vendado de nuevo, se le condujo á las avanzadas.

Varios soldados de Sanidad Militar llevaron los medicamentos, entregándolos á la escolta turca.»

AVISOS UTILES

Brasero sin tufo. El KARBUR es mejor y más barato que el Herraj. ¡¡¡Vale tres pesetas saco grande!!!

«LA CALERA», Magdalena, 1, entresuelo. Teléfono 532. Importante: Es el KARBUR propiedad exclusiva de «LA CALERA», y será legalmente perseguido quien lo copie ó imite.

Tos, garganta, Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

Calzados «La Imperial»

13, PUERTA DEL SOL, 13. Chancos goma para caballero, desde 6 ptas. Idem id. para señora, desde 4,50 pesetas. Idem id. para niños, desde 3,50 pesetas. Las mejores marcas del mundo.

COLEGES PALIDOS ANEMIA DEBILIDAD EXTERMINACION AGOTAMIENTO de las FUERZAS, etc. curadas radicalmente por el HIERRO BRAVAIS. Toda Farmacia y 130, r. Lafayette, París - Folleto gratis. ANEMIA

SOMBRIILLAS alta fantasía. M. de Diego. Pta. del Sol, 13

En todas las buenas farmacias se vende el VINO PINEDO, tónico nutritivo reconstituyente con fósforo asimilable.

15, HORTALEZA, 15

Esta Administración de Loterías, que en el sorteo anterior, del 10 del corriente, pagó la aproximación del premio mayor, otro de 6.000 y muchos pequeños, en el sorteo último del 20, ha distribuido entre su clientela dos premios de 3.000 pesetas, números 13.260 y 23.377, y una gran cantidad de premios de 500 pesetas. Su administrador, D. Juan González, remite billetes á provincias de todos los sorteos, incluso para el sorteo de Navidad.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 3.

